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...Надо вычистить из нашей нормативной базы 
[в образовании] все установки от ЮНЕСКО.

А.В. ШВАБАУЭР, 
кандидат юридических наук

В Москве состоялся III Национальный форум
«Здоровье и безопасность детей», на котором осо-
бый интерес представляла секция «Цифровиза-
ция образовательной среды: проекты, практика
и экспертная оценка». Из всех докладов мы хо-
тели бы подробно остановиться на выступлении
к.ю.н., эксперта Общественного уполномоченного
по защите семьи Анны Швабауэр, посвящённой
теме иностранной интервенции в российское 
образование (на примере открытия кафедр
ЮНЕСКО в наших образовательных учрежде-
ниях, внедрения документов российского Инсти-
тута ЮНЕСКО, написанных иностранцами, 
в наши нормативные акты и образовательную
практику). Считаем важным осветить подробно
ранее почему-то не звучавшие в СМИ тезисы о
прямом выполнении Минпросветом, Минцифрой,
крупными корпорациями, отдельными школами 
и университетами планов этого глобального
спрута при ООН. И конечно вспомним, как ны-
нешний министр Сергей Кравцов присягал на вер-
ность ЮНЕСКО в 2022 г., вскоре после начала
СВО. Эту порочную практику необходимо срочно
прекратить.

Начнём с тезисов из выступления к.ю.н. Анны Шва-
бауэр по теме иностранной интервенции в рос-
сийское образование:

«До сих пор у нас в нормативной базе по образова-
нию реализуются методички Всемирного банка, ОЭСР и
ЮНЕСКО. Остановлюсь на последней организации.

ЮНЕСКО – это абсолютно глобалистская структура,
которая внедряет глобалистские установки для реали-
зации целей устойчивого развития ООН. Уже давно
звучали призывы о необходимости разрыва отношений
с ними, но воз и ныне там. 

У нас в РФ созданы 66 кафедр ЮНЕСКО. Например, ка-
федра ЮНЕСКО Права человека и толерантность в Ураль-
ском университете, кафедра ЮНЕСКО Глобальное обра-
зование в Институте стратегии развития образования, ка-
федра ЮНЕСКО Подготовка полифункционального педа-
гога в Башкирском университете, кафедра ЮНЕСКО
Дистанционное инженерное образование в университете
авиастроения. Она создана при поддержке университетов
из Франции, Израиля, Польши. Основное направление
этой кафедры – внедрение дистанционных курсов обуче-
ния в области подготовки инженеров. 

Есть ключевое учреждение в РФ – Институт ЮНЕСКО
по информационным технологиям в образовании. Факти-
чески он реализует политику ЮНЕСКО, является структур-
ным подразделением организации. Но работает в Москве.
Если мы откроем соглашение правительства РФ и
ЮНЕСКО об этом институте, увидим его функции:

– разработка учебных программ и курсов с использо-
ванием ИКТ в образовании;

– подготовка и переподготовка работников образо-
вания в РФ в области применения и внедрения ИКТ.

Далее говорится, что правительство РФ поддержи-
вает институт финансово, полностью обеспечивая ра-
боту служебных помещений, охраны, транспорта, охрану
труда. Причём финансовые средства на поддержку ин-
ститута направляются на спецсчёт ЮНЕСКО.

Приоритетом деятельности института является
укрепление потенциала ИКТ для трансформации обра-
зования через развитие глобального диалога и сетевое
сотрудничество. Партнёрами института являются РПГУ
им. Герцена, Mail.ru, Одноклассники и другие структуры.

Кроме того, Институт ЮНЕСКО работает с сетью ас-
социированных школ – их 260 по России. Они получают
методическую поддержку института, в Управляющем
Совете которого представители Индии, Туниса, Брита-
нии, Малайзии, Франции, Китая, Маврикия, Ганы и один
представитель РФ. Например, доктор Ансари из Малай-
зии – «самый многообещающий предприниматель, по-

чётный младший научный сотрудник института банкиров
Малайзии». И вот эти люди внедряют методички от Ин-
ститута ЮНЕСКО по всей нашей стране.

Посмотрим на конкретном примере. Они разрабо-
тали документ «Искусственный интеллект в образова-
нии: изменение темпов обучения», аналитическая
записка. Автором является некто Стивен Даггэн –
вице-президент IT-корпорации Terawe с офисом в Ва-
шингтоне. Всё, что в нём написано, внедрено в наши
нормативные акты.

Это просто хвала ИИ. Пройдёмся по основным поло-
жениям:

– ИИ и учитель. Сказано, что использование ИИ по-
может снизить время на подготовку к занятиям. Несчаст-
ные учителя до 3 часов в день тратят на проверку
тетрадей и домашних работ. А теперь всё будет делать
ИИ. Открываем приказ Минцифры №600, где говорится:
«к 2030 г. 70% заданий должны даваться электронно, с
автоматизированной проверкой»

– также говорится, что ИИ может помочь руководству
школы определить сильные и слабые стороны препода-
вателя. Это, видимо, такая помощь учителям.

– ещё в докладе говорится, что «более высокий уро-
вень зарплаты не является мотивацией и не препят-
ствует оттоку учителей, а ИИ, позволяющий «по одной
кнопке» решать ряд проблем, может устранить поводы
для фрустрации педагогов и дать возможность им де-
лать то, что они любят.

Как это реализуется? Новость буквально от начала
ноября 2024 г.: в Тюменском госуниверситете разрабо-
тали ИИ-персону, которая выполняет обязанности пре-
подавателя. В интервью с автором проекта её
спрашивают: «Почему вы сразу пришли к такому реше-
нию, как замена преподавателя, а не остановились на
поддерживающей функции ИИ?» Ответ: «Университеты
испытывают кадровый голод. Мы начинали работу с ИИ,
ориентируясь на решение кадровой задачи».

Далее говорится о том, что большинство курсов поз-
воляют заменить преподавателя как эксперта. То есть у
профессоров-педагогов остаётся только функция «ме-
диатора». Автор проекта рассуждает: «Если мы заме-
няем его на ИИ-персону, то перед медиатором
(профессором) встаёт вопрос: что же ему делать?».

Недавно вышел доклад ВШЭ совместно с «Яндек-
сом», посвящённый внедрению ИИ в университетах. В
нём говорилось, что ИИ «обеспечит студентов помощью
в объяснении понятий, переводе текстов, подготовке
учебных документов». То есть то, что кажется бредовыми
фантазиями в теории Института ЮНЕСКО, мы имеем на
практике и в нормативной базе.

Далее читаем – что ещё ИИ позволит делать ученику,
по докладу: «Учиться в любое время и в любом месте». И
открываем распоряжение Минпросвета р-44 от 18 мая
2020 г.: «Доступность качественного образования сегодня
– это использование технологий. Массовые онлайн-курсы
позволят учиться в любое время и в любом месте». Ещё
цитата из приказа Минпросвета «Об утверждении методик
расчёта показателей нацпроекта «Образование». Мето-
дика разработана из расчёта показателей доли обучаю-
щихся, для которых созданы равные условия получения
качественного образования вне зависимости от места на-
хождения посредством предоставления доступа к цифро-
вой образовательной среде».

Какая интересная подмена происходит – доступ к
цифровой образовательной среде приравнивается к ка-
чественному образованию. Здесь же говорится далее:
«Верификация данных по этому показателю может осу-
ществляться на основании информации о численности
зарегистрированных детей в цифровой среде обучаю-
щихся». И мы знаем, что сейчас по всей стране идёт
внедрение самодиагностики школ по проекту Минпро-
света. Если нет регистрации учителей и учеников в
«Сферуме» – школа получает 0 баллов, если все зареги-
стрированы там – плюс 3 балла к рейтингу.

Далее в докладе говорится о том, что ИИ играет
ключевую роль в реализации идей персонализирован-
ного обучения. В постановлении правительства №1836
о современной цифровой образовательной среде, в
приказе Минпросвета №771, который обеспечивает
расчёты показателей в области цифровой трансформа-
ции образований. Там есть пункт о доле обучающихся с
персональной траекторией. 

Ещё в этом докладе сказано о том, что ИИ способ-
ствует вовлечению родителей в обучение, делая их не-
посредственными участниками процесса. Вопрос –
зачем это и кто будет тогда работать? Сейчас из-за того,
что у нас программа безобразная, родители фактически
вынуждены брать на себя функции государства.

В докладе говорится, что технологии цифровизации
позволят учителям раскрыть потенциал… кого бы вы ду-
мали? Нет, не детей, а современных технологий. Ещё го-
ворится, что традиционные формы оценок мало
пригодны, что учителя должны оценивать учеников по
критериям настойчивости, оптимизма, уверенности,
критического мышления, заинтересованности и т.д. Это
ведёт к размытию критериев оценки полученных знаний.
К сожалению, в наших ФГОСах всё это прописано. Они
предлагают анализировать несколько сотен параметров
ученика. ИИ это может делать, дескать, а учитель – нет.
У нас ведётся такой сбор данных об учениках под пред-
логом внедрения служб психологической помощи. 

В Институте ЮНЕСКО есть три подразделения: два
посвящены чисто оцифровке, а третье – по санитарному
воспитанию детей. И в этом докладе прямо сказано, что
ИИ позволяет преодолеть барьеры, имеющиеся в госуч-
реждениях, и напрямую выйти на секспросвет детей. Это
цифровизация и растление детей в одном флаконе. 

18 ноября, согласно планам Института стратегии
развития образования, у нас в школах предстоит «Раз-
говор о важном» по теме «ИИ и человек: стратегия
взаимодействия». Я открыла этот документ – методи-
ческие материалы к РОВ, и в нём сказано, что пока ИИ
не обладает сознанием и самосознанием, а в осталь-
ном ИИ и человек уже могут действовать сообща. (Све-
дениями о том, как прошёл данный «Разговор…»,
редакция не располагает. – ПГ)

Считаю, что необходимо срочно проанализировать
нашу нормативную базу в образовании с юридической
точки зрения на предмет её соответствия указу прези-
дента о защите традиционных ценностей, Стратегии на-
цбезопасности РФ. Предлагаем разработать Основы
образовательной политики как неизменный, базовый до-
кумент, который будет преследовать не глобалистские, а
национальные цели. И конечно, надо вычистить из нашей
нормативной базы все установки от ЮНЕСКО, которые я
перечислила». 

А теперь, после цитирования этого важного и инфор-
мативного доклада напомним, что в июле 2022 г., когда
два братских народа сошлись в кровопролитной бойне,
вроде как российский министр просвещения Кравцов
участвовал в саммите ЮНЕСКО по «трансформации об-
разования», вещал о важности об учения детей работе с
цифровой сферой, по итогам чего заявил в видеообра-
щении следующее:

«Подтверждаем приверженность долго срочным целям
устойч ивого развития в просвещении, воспитании моло-
дёжи, под держке детства… ОБРАЗОВАНИЕ ДОЛЖНО
БЫТЬ ВНЕ ПОЛИТИКИ, только в СОВМЕСТНОМ ТЕСНОМ
ВЗАИМОДЕЙСТВИИ ВОЗМОЖНО движение вперёд».

От имени кого всё это обещал министр? От родите-
лей России, которые замучались требовать выхода из
ЮНЕСКО, деятельность которой направлена на развал
образования? На фоне СВО Кравцов собрался тесно со-
трудничать с ООН/ЮНЕСКО, чтобы наше образование
якобы было «вне политики».

Вообще-то, если наше образование не воспитывает
детей с учётом текущей политической ситуации, то зна-
чит оно работает на врага.

Стоит напомнить, что «цели устойчивого развития»
ООН (на верность которым даёт присягу Кравцов) пред-
усматривают воспитание в духе «глобального граждан-
ства» и «гендерного равенства». Резолюцией  ГА ООН
«Преобразование нашего мира: Повестка дня в области
устойчивого развития» на период до 2030 года пред-
усмотрен глобалистский план:

-  «к 2030 году обеспечить, чтобы все учащиеся при-
обретали знания и навыки, необходимые для содействия
устойчивому развитию, в том числе посредством обуче-
ния по вопросам устойчивого развития и устойчивого
образа жизни, прав человека, гендерного равенства,
пропаганды культуры мира и ненасилия, гражданства
мира и осознания ценности культурного разнообразия и
вклада культуры в устойчивое развитие»,

-  «Мы обязуемся пропагандировать межкультурное
понимание, терпимость, взаимное уважение и этику гло-
бального гр ажданства и совместной ответственности» .

Министр вообще в теме, что у нас по обновлённой
конституции защищаются традиционные ценности, нет
«гендеров», а только два пола? Что у нас по Стратегии
нацбезопасности нет такой цели как обучение «глобаль-
ному гражданству»? А «устойчивое развитие», по ООН и
Римскому клубу, который и ввёл этот термин, – это рез-
кое сокращение населения и частного сектора.

Напомним, что именно ЮНЕСКО стоит у истоков де-
бильнейшей Инчхонской декларации по образованию
(написанной совместно с Всемирным банком), согласно
которой людей достаточно научить считать и писать, а
также надо оцифровать. Именно ЮНЕСКО пропаганди-
рует отвратительный секспросвет среди детей и уча-
ствовало в разработке методички по растлению детей с
рождения (вместе с ВОЗ) и т.п.

Нам точно нужно «тесное взаимодействие» с этим
ЮНЕСКО? У нас общие цели? Или они лично у министра?
Интересно знать – какие именно у них общие цели?

Ещё в марте 2022 г., сразу после начала СВО, вице-
спикер Госдумы Пётр Толстой справедливо говорил о не-
обходимости выхода РФ из ЮНЕСКО, но месяц спустя в
официальных документах Минпросвета мы видим планы
министерства тесно взаимодействовать с ЮНЕСКО. Се-
годня очевидно, что Минпросвет не только не желает по-
вернуть в сторону суверенитета и нацбезопасности
страны, а откровенно вкалывает на наших врагов, воюю-
щих сейчас против РФ. Вообще-то, такую разрушитель-
ную деятельность можно трактовать как госизмену.

С подачи обслуги глобалистов в РФ в нашем образо-
вании сегодня происходит то, что обозначено в Страте-
гии государственной культурной политики на период до
2030 года (Распоряжение правительства РФ от
11.09.2024 №2501-р):

«Достигнув высокого уровня социально-экономи-
ческого и технологического развития, человечество
столкнулось с угрозой утраты традиционных ду-
ховно-нравственных ориентиров и устойчивых мо-
ральных принципов».

Среди проблем там обозначено:
«…осуществление недружественными государст-

вами деятельности, направленной на разрушение ба-
зовых моральных и культурных норм,.. подрыв
культурного суверенитета Российской Федерации…».

Однако на практике видим, что деятельность, которая
негативно влияет на культурные нормы, и не только на
них – на всю нашу внутреннюю политику – сегодня
умышленно ведётся НЕ только «недружественными
странами», но и внутри нашей страны. Какие меры надо
предпринимать, чтобы защитить наш суверенитет –
очевидно. Вопрос – как скоро они будут приняты.
Надо бы поскорее.

РИА «КАТЮША»

16+
М о г у т б ы т ь
р а з м е щ е н ы  

и з о б р а ж е н и я
к у р я щ и х  л ю д е й .
К у р е н и е  в р е д и т  

В а ш е м у  з д о р о в ь ю !

Обращаем внимание читателей, что организации «Талибан», ИГИЛ, ОУН, УПА, УНА-УНСО, «Правый сектор», батальон «Азов», Меджлис крымско-татарского народа,
«Джебхат ан-Нусра», «Тризуб им. Степана Бандеры», «Братья-масульмане», «Свидетели Иеговы» признаны экстремистскими и запрещены в Российской Федерации.

ВРАЖЕСКИМ КУРСОМ
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Колонка 
одного автора

МЫ – РУССКИЕ! 
С НАМИ Б-Г АВРААМА!

Состоялся собор «Союза рус-
ского народа» у Малофеева. Под-
тверждён фундаментальный тезис
«Православный - значит русский» и
объявлена (очередной раз) борьба с
миграцией, но с оговоркой, если она
проводится не в интересах русского
народа. 

Пресса демократического толка
напомнила гражданам, что изна-
чально (на старте ХХ века) СРН
создавался под лозунгом «Бей
жидов - спасай Россию!», при чём
(это уже наше напоминание) неко-
торые лидеры Союза оказались
родными по крови тем, кого СРН
собирался бить. И ещё напомним,
что тот (не этот) СРН был инспири-
рован тогдашней президентской
администрацией на казённый счёт,
чтобы продемонстрировать царю-
батюшке, как подданные не чают в
нём души.

Что касается собственно еврейских
погромов, здесь надо разобраться кто
кого громил. Погромы хорошо пока-
заны в фильме «Жизнь и приключения
Мишки Япончика» (который в Википе-
дии обозван «русским налётчиком»).

У Бабеля этот легендарный Миш-
ка, лидер этнической «японской»
ОПГ, представлен как знаменитый
Беня Крик.

Так вот, в фильме есть сценка, где
«Япончик» расстреливает из пулемёта
демонстрацию СРНовцев, которые,
справедливости ради надо сказать,
тоже были вооружены кольями. Пуле-
мётов тогда ещё и в действующей
армии было раз, два и обчёлся.

В общем, проект тогдашнего СРН
провалился с эффектом, прямо проти-
воположным благим намерениям.

Вернёмся к нынешним. К ним один
вопрос и одно предложение. Будет ли
среди их «почётных святых» генерал
Власов, человек, как известно, шибко
верующий и получивший соответ-
ствующее благословение на «святое
дело» борьбы с Советами?

Теперь, собственно, предложение
ноу-хау. Можно, исходя из вашего
главного постулата (православный =
русский) сделать из мигрантов со-
юзников русского народа. Их надо
всех крестить прямо в аэропорту
прибытия, и они по щучьему велению
враз станут русскими и будут резать
исключительно «русских» язычников
и атеистов.

ВОЛОДИН 
ПРИЗВАЛ ЧУБАЙСА

Володин опять совсем разбуше-
вался. Стучал кулаком и кричал: «Где
Чубайс? А подать сюда Чубайса!».
Требовал (или как у них модно гово-
рить «призывал») вернуть Толю в РФ
и привлечь к ответу за реформу энер-
гетики, в результате которой она ока-
залась в частных руках, близких
реформатору. 

Чубайс ответил. Причём оба.
Сначала брат 2. Игорь Борисович, ко-
торого мы хоть и обозначили братом
2, но в каком-то смысле он номер 
1, так как является инициатором вве-
дения в российскую систему образо-
вательных ценностей предмета «рос-
сиеведение» (кто как не еврей смо-
жет наконец-то понять Россию
умом). В общем, он с еврейской до-
тошностью исследует Россию и рус-
ских, как говорится, на деньги нало-
гоплательщика и много чего, навер-
ное, открыл про нас нового. 

Так вот Игорёк справедливо, как
россиевед, сказал, чегой-то это
вдруг сейчас Володин вообразил
себя государственником и ворошит
тему, о которой всем известно более
двадцати лет. 

И ещё Игорь намекну, что Володин
туповатый, так как считает, что СССР
развалился из-за фильма «Интерде-
вочка», который подорвал духовные
скрепы. (Ну здесь как раз Володин не
совсем не прав, хотя, может, он имел
в виду, что надо было снять «Интер-
мальчиков»). 

Высказался с барского плеча и сам
Анатолий Борисович. Коротко и в том
смысле, что Володин моська, которая
пиарится на его, Анатоль Борисовича,
грандиозном фоне. 

Здесь как раз подошла новость об
испарившихся 13 млрд. руб., отпущен-
ных Чубайсу 1 на разработку гибкого
планшета «Пластик Лоджик». Пом-
ните, он его ещё перед Путиным гнул,
а тот губки складывал и кивал со-
гласно. 

Опять обманули, как говорится, …
на четыре кулачка. А как не поверить,
когда у него родной брат россиевед?

Виктор ВОЛХОВ

МАССОВО ГИБНУТ!
Массовое вымирание животных на полях от ядохими-

катов продолжается. Несмотря на законодательные «дви-
жения» и обещания чиновников взять ситуацию под
контроль, глобальный экоцид никем не был остановлен!
Весь октябрь 2024 года жители регионов находят мёртвых
животных, а проблема только обостряется.

Вместо того чтобы взяться и всем дружно предотвра-
тить вымирание животных, навести порядок в стране,
Минприроды занимается ещё большим разрушением эко-
систем: протаскивая законопроекты об убийстве красно-
книжных животных и сплошных вырубках защитных лесов.

А должны что делать? Вместе с другими ведомствами,
включая Министерство сельского хозяйства, в тесной ра-
боте с ГРАЖДАНСКИМ ОБЩЕСТВОМ (которое, вообще-то,
само проводит патрули и выявляет гибель животных), на-
чать работу над реальными проблемами.

Итак, кто забыл, я напомню, что за последние годы на
сельскохозяйственных полях были обнаружены десятки
тысяч мёртвых диких животных! Звери, птицы… про насе-
комых я вообще молчу, просто их гибель остаётся незаме-
ченной. Речь идёт только о тех животных, которых не
успели скрыть аграрии и региональные власти! Только о
тех, которых реально удалось обнаружить на месте. И речь
идёт о ДЕСЯТКАХ ТЫСЯЧ мёртвых птиц и зверей.

Бизнес «щедро удобряет» поля ядохимикатами. Как
итог – вымирает всё живое, гибнут звери, птицы и насеко-
мые. Что приводит к ещё большим катастрофам, потому
что, допустим, вымирание опылителей (пчёлы, бабочки и
другие) приводит к сокращению урожая, а гибель природ-
ных санитаров (допустим, хищные птицы) приводит к ещё
большему распространению мышей. В итоге бизнес начи-
нает ЕЩЁ БОЛЬШЕ СЫПАТЬ ЯДОВ на свои угодья, что
ускоряет вымирание видов.

Отравлена маленькая мышка – её съедает хищная
птица и умирает от внутренних кровоизлияний! Хищную
птицу ест лисица, после чего падает рядом замертво. И
дальше по пищевой цепи – гибнут остальные. 

Кроме того, все яды поверхностными водами уносит в
реки и озёра, несёт в моря. Все экосистемы по цепочке
гибнут! Это реально ГЛОБАЛЬНЫЙ ЭКОЦИД, который не-
обходимо останавливать в срочном порядке.

Но, как выяснилось, никакого контроля за этим в
стране нет. Законодатели сделали вид, что усердно рабо-
тают, но пришла следующая осень, а ничего не измени-
лось. Животные продолжают вымирать.

Читатели прислали в нашу пресс-службу свежее видео,
подтверждающее гибель животных. Причём рейды вынуж-
дены делать САМИ МЕСТНЫЕ ЖИТЕЛИ! Они объезжают
сельскохозяйственные угодья и обнаруживают погибших
животных, пока коммерсанты не успели их «утилизировать».

Гибель животных, по сообщениям очевидцев, уже за-
фиксирована в Орловской области, в Краснодарском крае,
есть сообщения из других регионов страны.

На видео мы видим только самую «верхушку» трагедии. Мне
известно, что аграрии взяли практику обходить свои поля и уби-
рать мёртвые тела животных, чтобы не вызывать скандалы.
Кроме того, им рекомендовали использовать медленнодей-
ствующие яды, чтобы животные успели уйти с территории сель-
скохозяйственных полей и «умирали где-нибудь там».

Как вам такое решение проблемы? Это всё, что нужно
знать о реальной ситуации с массовым вымиранием
живых видов от ядохимикатов на полях.

Также есть отдельное видео, как на специальной тех-
нике разбрасывают огромное количество ядохимикатов.
Красное отравленное зерно.

Подтверждение гибели животных от ядов на полях
местные жители присылают нам регулярно. Реально
землю просто «устилают» ядовитым зерном, запуская ре-
акцию глобального вымирания всего живого.

Вся земля отравлена!
Я хочу ещё раз отметить, что такие методы только усу-

губляют зависимость аграриев от ядохимикатов. Кроме
того, сейчас массово птицы летят на юг! Они садятся от-
дыхать на полях и едят это самое зерно. Их гибель НИКТО
НЕ ЗАМЕТИТ, потому что после ядовитой трапезы они
летят дальше… и молча гибнут где-нибудь над морем
вдали от людей.

Нужно действовать!
По присланным читателями материалам мы направляем

официальное заявление в Минсельхоз, Минприроды и в
природоохранную прокуратуру. Мы попытаемся отследить
ситуацию и поработать над каждой локальной проблемой.

Самое главное сейчас – ГОВОРИТЬ ОБ ЭТОМ! Распро-
страните во всех социальных сетях, поделитесь с друзь-
ями, прокомментируйте публично на своих страницах.
Чтобы как можно больше людей видели, что происходит.

Также просим всех, кто обнаружит мёртвых животных на
полях в своём районе, оперативно сообщать нам. Будем реа-
гировать. Отправлять материалы можно на электронную
почту: biologist@pavel-pashkov.com. Павел Пашков

О ЗАКОНОПОСЛУШАНИИ
Согласно постановлению правительства №2219 от 3

декабря 2022 года, РФ – это фирменное название юрлица.
РФ приехала! 30 апреля 2021 года был принят ФЗ-109 о
внесении изменений в Трудовой кодекс Российской Фе-
дерации, в соответствии с которым в кодексе появилась
статья 349.6 «Особенности регулирования труда работни-
ков государственных органов, органов местного само-
управления», и там сказано:

«Под работниками государственных органов, органов
местного самоуправления понимаются лица, замещаю-
щие на основании трудового договора в государственных
органах или органах местного самоуправления должно-
сти, которые не являются должностями государственной
или муниципальной службы».

Это есть прямое подтверждение того, что в РФ нет го-
сударственных органов. Из этого следует, что все, кто на-
зывает себя госорганами – налоговая, приставы, полиция,
прокуратура и так далее не имеют права требования к
гражданам нашей страны. Это значит, что у налоговой нет
права требования по сбору налогов, у приставов нет права
требования по взысканию долгов и так далее. Они есть
юридические лица.

Открываем Гражданский кодекс РФ, находим статью 48
«Понятие юридического лица» и читаем часть первую, в ко-
торой говорится, что юридическое лицо – это коммерче-
ская организация, имеющая свой уставной капитал, свою
печать и имущество и, главное, имеет право приобретать
и осуществлять гражданские права.

Всё, приехали! Из этого вытекает, что они являются
участниками гражданского оборота, а согласно статье 49,
гражданский оборот регламентируется, регулируется
Гражданским кодексом РФ. А в Гражданском кодексе РФ
сказано: всё – на договорной основе, то есть есть договор
– есть разговор; нет договора – нет разговора.

Используйте это как доказательную базу против само-
званцев, называющих себя госорганами. Юрист

ПРИДАТОК 
БУРЖУАЗНОГО ПРАВИТЕЛЬСТВА?

В КПРФ, партии коммунистов Зюганова, оказывается,
«решаются важнейшие вопросы возрождения (!) страны…
Нам нужен бюджет победы!». Ох, как нужен… Но задума-

емся: а чьей победы, какой страны? Российской Федера-
ции? Тогда непонятно: кому это нам? Так называемым ком-
мунистам-зюгановцам? Господа-товарищи, но ведь это
буржуазная страна, да ещё авторитарная. Понятно кому и
на что нужен её бюджет.

И здесь путаются какие-то «коммунисты». Если им
нужен нынешний режим, так и «неча на зеркало пенять,
коли рожа крива». Зачем обращаться к ним по какому-то
поводу и подавать руку. 

Опять Зюганов прогнулся, да ещё строит из себя актив-
ного участника происходящего в чужой для коммунистов
стране. Негоже.

Хотелось бы вместе с читателями поразмышлять. На-
пример, куда пойдёт требуемый бюджет, на что и для чего?
Вот тут стоп, опять неизвестность. Хотя, если обратиться
к рассуждениям Зюганова по поводу принимаемого бюд-
жета, то что-то проясняется. 

Но нас в этой статье не интересуют дела РФ, законода-
тельные акты. Важно разобраться, понять, куда пристраи-
вается Герой буржуазного государства, называющий себя
коммунистом, марксистом-ленинцем. Или уже при-
строился, прилип, не отдерёшь. Похоже это так, бог с ним.

Зюганову так хочется поуправлять! Хотя бы при-
строиться сбоку припёка: «Мы с президентом… Обсуж-
даем в Госдуме бюджет и прочие государственные дела».
Ещё раньше: «Мы с Путиным будем строить социализм…
». Такое, милый друг, не забывается. Припечатал себя, как
говорится. Теперь не оторвёшь. 

Всё, можно успокоиться. На старания Зюганова хочется
наплевать, ему не привыкать пристраиваться, кого-то из себя
корчить. Лишь бы показаться, напомнить о себе, чтоб не за-
были его стараний те, кто сидит наверху. Да и своих «комму-
нистов» уберечь. А то могут правители, как когда-то пропойца
Ельцин, запретить коммунизм вместе с фашизмом. Такое
требование уже звучало из уст, если не ошибаюсь, Маргариты
Симоньян. Это она жаждала вешать тех, кто против… 

Что же получилось в результате бурной деятельности
так называемого главного коммуниста Зюганова и его
команды? Да всё, что надо правительству. А нам осталось
плюнуть и заняться делом освобождения трудящихся,
затем – построением порушенного социализма. 

Только кто теперь нам, русским, советским людям,
поверит?! Надо, товарищи, признаться, что опозори-
лись мы, отдали на растерзание Советскую страну в
угоду Западу, США. Как будем поступать с Иудой? Про-
снувшийся простофиля

ПОКУПАТЕЛЬ НА МИННОМ ПОЛЕ
По экспертным оценкам, 60% продукции на россий-

ском рынке не соответствует нормам. Проще говоря – она
некачественная. Об этом рассказал заместитель предсе-
дателя Комитета Госудумы по экономической политике
Артём Кирьянов на брифинге в РИА «Новости».

– По некоторым группам товаров таких продуктов – до
80%. И ситуация была бы совсем катастрофической, если
бы все они (в особенности – продукты питания) несли в
себе угрозу. Тогда наши больницы были бы переполнены.
Этого, слава богу, пока не происходит, – сказал депутат.

В хороших сетевых магазинах люди покупают товары,
на которых есть этикетки. Но проверить – верна ли инфор-
мация на этих этикетках – практически невозможно, и
даже магазин не отвечает за то, что он продаёт, за исклю-
чением срока годности товара.

– У нас есть информация, что 60% рыбной продукции
не соответствует нормам. Почти 50% молочной продукции
содержит внутри упаковки не то, что заявлено на этикетке.

Но таким молоком из супермаркета хотя бы не отра-
вишься, а просто заплатишь дороже за продукт менее вы-
сокого качества.

Гораздо хуже ситуация с товарами из маркетплейсов.
Об этом рассказал председатель Союза потребителей
Российской Федерации Алексей Койтов.

– Сегодня электронная коммерция занимает уже пятую
часть от всей розницы, и её объём растёт на 100% в год. И
в этом сегменте мы видим засилье продукции неизвест-
ного состава и качества. Потребитель маркетплейса идёт
по минному полю.

Если у товароведа в супермаркете есть хотя бы какая-
то бумажка, декларация на этот товар, то маркетплейс не
обязан иметь даже такую бумажку. Четверть товаров – это
не просто контрафакт, а опасный для здоровья и жизни.
Мы знаем о летальных исходах в результате покупок в мар-
кетплейсах, и никто не несёт ответственность за это.

На наш вопрос о том, можно ли исправить ситуацию,
депутат Кирьянов ответил:

– Должна быть процедура проверки на соответствие
того, что написано на этикетке и что этот продукт пред-
ставляет из себя на самом деле.

Законопроект на эту тему внесён в Госдуму.
(Сейчас производитель проверяет себя сам, а его

начинают проверять только в случае отравлений и дру-
гих ЧП, – М.З.).

– Большие надежды связываются с новейшими цифро-
выми платформами, – продолжает зампред комитета. –
Создано несколько государственных информационных си-
стем, среди которых ГИС «Меркурий» по контролю за про-
дукцией Минсельхоза. И не первый год существует
система маркировки «Честный знак».

М.З.: Как эти системы влияют на качество?
– Система «Честный знак» предустановлена на все те-

лефоны, которые сейчас продаются в РФ. Советую всем
пользоваться этим приложением. Сейчас маркированы 24
группы товаров, на будущий год добавятся ещё 45.

Приведу как пример рынок воды. Раньше мы не знали
– это минеральная вода из источника или вода из лужи.
Сегодня мы знаем 552 производителя, которые сами при-
знались, что делают эту воду и продают.

И любой покупатель в магазине при помощи установ-
ленного в смартфоне приложения может узнать – он по-
купает воду от одного из этих легализовавшихся
производителей или от неизвестного. Достаточно наве-
сти сканер на код товара.

Россиянами с помощью приложения было проверено
уже 249 млн товаров.

Кроме того, по ряду товарных позиций система «Чест-
ный знак» блокирует продажу на кассе контрафактных или
просроченных продуктов. Например, в табачной отрасли
было заблокировано около 31 млн покупок.

Маркировка молока благодаря системе «Меркурий»
пока не улучшила его качество, но заблокировала продажу
30 млн литров просроченного молока.

Своё мнение высказал и Алексей Койтов:
– Бизнес и сам должен проявлять ответственность. 

Я очень советую хозяевам маркетплейсов проверять свою
продукцию хотя бы на уровне супермаркетов. Иначе госу-
дарство примет такие регулирующие законы, что вам
самим не понравится.

Оборот крупного маркетплейса – 10 млрд рублей в
сутки. Можно какую-то часть этих сумм потратить на това-
роведа. Михаил Зубов

РОССИЙСКИЕ ИНВЕСТОРЫ 
РАСПРОДАЮТ АКЦИИ

Розничные инвесторы увеличили темпы сокращения
инвестиций в акции по сравнению с предыдущими меся-

цами, следует из итогов торгов в октябре, опубликованных
Мосбиржей. Почему сложилась такая ситуация, разбира-
лись Финансы Mail.

Сумма вложений розничных инвесторов в акции на
фондовом рынке Московской биржи в октябре сократи-
лась на 32 млрд рублей. При этом в сентябре снижение со-
ставило 11,6 млрд рублей, а в августе – 21,5 млрд рублей. 

Начиная с мая идёт отток из акций, отметил инвести-
ционный стратег УК «Арикапитал», доцент Финансового
университета Сергей Суверов и, по его мнению, это явле-
ние связано с несколькими причинами:

1. Рост доходности депозитов и фондов денежного
рынка на фоне повышения ключевой ставки ЦБ. 

2. Тренд на фондовом рынке продолжает сохранять на-
правление на понижение. Инвесторы следуют биржевой
поговорке The Trend is Your Friend (тренд – твой друг), не
желая играть против него. 

3. Дивидендная доходность по российским акциям по-
лучается меньше, чем доходность депозитов. 

4. Публикация промежуточных итогов эмитентов: ре-
зультаты компаний, дивидендные промежуточные вы-
платы часто хуже ожиданий рынка. 

Управляющий директор инвесткомпании «Риком-
Траст» Дмитрий Целищев объяснил уход инвесторов из
традиционных акций, прежде всего, расширением продук-
товой линейки на фондовом рынке (появились ЦФА, флоа-
теры, новые публичные размещения и т.д.) и интересной
потенциальной доходностью новых инструментов, сопо-
ставимой с традиционными инструментами.

Экономист, эксперт по инвестициям, создатель pro.finansy
Ольга Гогаладзе считает, что уход из акций объясняется по-
терями в них. Российский рынок падает более чем на 10% с
начала 2024 года. На акции давит высокая ключевая ставка,
которая сейчас уже составляет 21% и может быть повышена
в декабре до 22 23%. В итоге акции по доходности проигры-
вают другим финансовым инструментам.

Аналитик «Цифра брокер» Иван Ефанов также связы-
вает уход инвесторов из акций со ставкой и жёсткой рито-
рикой ЦБ РФ. Ожидания по ставке пересматриваются в
пользу дальнейшего повышения, поэтому в глазах многих
инвесторов депозиты или фонды ликвидности выглядят
сейчас более интересными, нежели акции. 

«Но тут важен момент. Если вы покупали фонды лик-
видности в начале весны, то это было отличным реше-
нием, потому что они показали лучшую доходность, чем
индекс Мосбиржи и большинство акций», – отметил он.
Иван Белов

НУЖНАЯ БУКВА
29 ноября у буквы Ё день рождения! Официально при-

знана она была ещё в 1783 году с подачи княгини Екате-
рины Романовны Дашковой, посчитавшей, что один звук
должен обозначаться одной буквой (до этого вместо «ё»
писали «io» – іолка, іож).

Вот несколько любопытных слов с этой буквой:
Баталёр – специальное унтер-офицерское звание,

установленное в русском флоте Петром I для нижних
чинов, исполнявших при судовых комиссарах обязанности
помощников по заведованию денежным довольствием,
провиантом и обмундированием команды.

Вёдро – диалектизм для обозначения сухой, ясной лет-
ней погоды. Примечательно, что замена в этом слове буквы
“ё” на “е” даёт слово с совершенно другим значением.

С.И. Дежнёв – русский путешественник, в честь которого
назван мыс – мыс Дежнёва.

Ёфикатор – программа или программный модуль для
текстового редактора, заменяющий букву «ё» в русскоязыч-
ных текстах (в соответствии с правилами русского языка)
там, где вместо неё поставлена буква «е». В широком
смысле ёфикатор – это сторонник употребления буквы «ё».

Ёкаться – в татарском значит «отнекиваться».
Ёкать – этот глагол имеет три значения: 1) издавать не-

определённые, отрывистые звуки, напоминающие звуки
при икоте, 2) замирать, сжиматься от испуга, от неожидан-
ности и т.п. (сердце ёкает), 3) произносить звук “Ё”.

Лёсс – (от нем. LцЯ) осадочная горная порода светло-
жёлтого цвета. Тёёлё – не только слово с тремя буквами
«ё», но и один из главных районов Хельсинки.

Фразёр – так уничижительно говорят о человеке, любя-
щем говорить красивые, напыщенные, но лишённые внут-
реннего содержания фразы.

Урёма – устаревшее название для мелкого леса и ку-
старника, растущего в низменных долинах рек, густых за-
рослей в заболоченной речной пойме. lingvolive.ru

ЭТА МАШИНА ВРЕМЕНИ СОШЛА С УМА
Вообразите себе машину времени.
Рискну напомнить некоторые реалии не слишком дав-

него прошлого, ведь это не секрет.
Всего-то, скажем, на 23 смешных года открутите историю.
И вот вас ловит какой-то сумасшедший за рукав и

говорит:
– Короче, слушай, не перебивай, несколько важных

секретов. Через 23 года знаешь, кто будет главным пат-
риотом в России?

– Кто?
– Кадыров.
– Полевой командир чеченский? Да пошёл ты.
– Не, его сын. И его внуки.
– Болтай больше.
– Нет, слушай ещё. А знаешь, кто будет самым большим

ненавистником России?
– Ну?
– Александр Невзоров!
– Наш Сашка? «600 секунд»? Доверенное лицо Путина?
– Он самый!
– Я тебе сейчас в морду дам…
– Погоди. А знаешь, кто будет основным антикризис-

ным менеджером на отвоёванных территориях Украины?
– Чего? Каких ещё «отвоёванных территориях

Украины»? Чего ты несёшь? Кто?
– Кириенко.
– Какой Кириенко?! Из СПС?!
– Ну а какой же. Он. А знаешь, где будет Глеб Пав-

ловский?
– Который кремлёвской пропагандой руководит? Ми-

нистром имперской пропаганды он будет.
– Нет. Оппозиционером. Непримиримым. А знаешь, кто

будет самым радикальным ястребом имперской пропаганды?
– Молчи, я не хочу ничего знать.
– Владимир Рудольфович Соловьёв!
– Ты реально псих.
– Ещё Антон Красовский. Ещё Тина Канделаки. Сам ты

псих. А знаешь, кто из русских музыкантов первым под-
держит третью мировую войну и наших солдат?

– Молчи. Я угадаю. Юрка Шевчук!
– Не. Мимо. Коля Басков.
– Вот этот, который…
– Тсс. Молчи. Кстати, а знаешь, где и на каком языке

будет петь «Машина времени»?
– Ещё слово, и я убью тебя. Ты просто шпион. Ино-

странный агент.
– Кстати, про иностранных агентов… Ты знаешь, что

муж Аллы Борисовны Пугачёвой…
Глухой звук удара. Захар Прилепин

И ЭТО ВСЁ О НАС
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Замораживание денег и дотирование 

финансовых спекулянтов опять определены 
приоритетами отечественной экономики

Финансист отличается от обывателя прежде
всего пониманием того, что деньги – это не
стопка бумажек под матрасом и даже не цифро-

вая запись на счёте, а процесс – поток, который должен
выполнять полезную работу.

Неспособность организовать эту работу и тем более
допуск простаивания (не говоря уже о рукотворной «за-
морозке») денег – тягчайшая профессиональная
ошибка: сознательное расточение энергии и разума об-
щества, наиболее полным выражением которых в ры-
ночной экономике и служат его финансовые ресурсы.

Тем большее изумление вызывает уже принятый в
двух чтениях проект федерального бюджета на 2025 год
и период 2026-2027 годов, предусматривающий про-
должение замораживания в нём средств налогоплатель-
щиков как едва ли не главный приоритет государства.

Формально это делается на основе пресловутого ко-
лониального «бюджетного правила», запрещающего ис-
пользование на текущие нужды РФ нефтегазовых
доходов выше произвольно устанавливаемого уровня,
который с прошлого года загадочно (а скорее, демон-
стративно) совпадает с уровнем, установленным запад-
ными санкциями.

Так, средства Фонда «национального благосостоя-
ния» (ФНБ) намечено увеличить с 11,1 трлн руб. на конец
2024 года до 16,5 трлн на конец 2027 года, то есть почти
в полтора раза, или на 5,4 трлн (в 2025 – на 1,8, в 2026 –
на 2,0, в 2027 году – на 1,6 трлн руб.). При этом ликвид-
ную часть ФНБ, размещённую на счетах в Банке России,
Минфин нарастит ещё сильнее – с 3,7 до 9,3 трлн руб.,
то есть более чем в 2,5 раза, или на 5,6 трлн (в 2025 – на
1,8, в 2026 – на 2,1, в 2027 году – на 1,7 трлн руб.).

В целом остатки на счетах бюджета, как в ФНБ, так и
вне его, в 2025 году увеличатся на 1,8 трлн, в 2026 году
на 1,2 трлн, в 2027 году – ещё на 651 млрд

Неиспользуемые остатки средств вне ФНБ таковы,
что принесут бюджету доход в 953,7 млрд в 2025-м, в
671,5 2026-м и 511,8 млрд руб. в 2027 году. По сообще-
нию представителя Министерства финансов, в 2025
году они составят 8,2 трлн руб.,  включая, правда,
остатки средств на счетах региональных бюджетов и
бюджетополучателей.

Однако собственные остатки средств федерального
бюджета довольно легко рассчитать.

В июле (до 29-го числа), когда должны выполняться
расчёты при подготовке бюджета, ключевая ставка
Банка России составляла ещё 16%. По данным Мини-
стерства финансов, с учётом «информационных сигна-
лов», посылавшихся руководством Банка России,
бюджет на 2025 год был рассчитан, исходя из величины
этой ставки в 15,1%.

Доходность вложений бюджетных средств, разуме-
ется, должна была быть ниже и составляла около 14,5%.
Меньшая доходность – это одновременно естественная
плата за надёжность и столь же естественная причина
вредности идеологии превращения бюджетных остатков
в источник дохода.

При расчётной доходности в 14,5% остатки средств
федерального бюджета вне ФНБ на начало 2025 года на-
мечены на уровне 6,6 трлн руб. – с учётом того, что весь
прирост остатков бюджета в течение года приходится на
наращивание ликвидной части ФНБ. И это, напомню, в
дополнение к средствам, замороженным в ФНБ!

Общая сумма «живых» (а точнее – уже долгие годы
мёртвых) денег, лежащая на счетах бюджета, таким об-
разом, составит на начало 2025 года 11,9 млрд руб., а
без средств региональных бюджетов и бюджетополуча-
телей – 10,3 трлн руб.

И это без ликвидных (вроде пакетов акций Сбербанка
на 3,7 трлн руб., выкупленных у Банка России, похоже,
просто ради сокращения остатков бюджетных средств)
ценных бумаг ФНБ и без менее ликвидных, но тем не
менее тоже легко обратимых в деньги его активов.

Эти головокружительные суммы изъяты из эконо-
мики и, соответственно, не выполняют полезной работы
для России.

Неуклонно и последовательно сокращая использова-
ние средств ФНБ для погашения бюджетного дефицита
(с 3,5 трлн руб. в 2023 и 1,3 трлн руб. в 2024 до 0,6 млрд
руб. в 2025 и нуля в 2026-2027 годах), проект федераль-
ного бюджета увеличивает государственные займы, чи-
стый прирост которых с 1,5 трлн в 2023 и 2,5 в 2024
растёт до 3,3 трлн в 2025, 3.5 в 2026 и 3,6 трлн руб. в
2027 году.

Таким образом, Минфин последовательно продол-
жает разрушающую и грабящую Россию политику: бре-
довые займы под высокие проценты для их
замораживания в бюджете под низкие проценты.

Соответственно этому летят в небеса и расходы на
обслуживание государственного долга: напомню, что,
если бюджет на 2023 год предусматривал на эту цель 1,5
трлн, а 2024 – 2,3 трлн, то в 2025 году на неё выделено
3,2, в 2026 – 3,5 и в 2027 году – 3,6 трлн руб.

Процентные выплаты по государственному долгу,
судя по их динамике – главный приоритет расходной
части бюджета. В силу ненужности значительной части
госзаймов, это прямое субсидирование крупнейших
банков деньгами налогоплательщиков.

Смысл этой системы приоритетов не только в обога-
щении по-прежнему правящих РФ олигархов, но и в том,
что она делает невозможным решение всё более острых
проблем, встающих перед РФ.

Так, проект бюджета по-прежнему основан на прин-
ципиальном отказе от исполнения реальных, а не фор-
мальных и бюрократически выхолощенных обяза-
тельств «государства» перед своими «гражданами» (в
частности, на отказе от обеспечения экономической
компоненты права на жизнь – гарантированного про-
житочного минимума).

Замораживание денег и дотирование финансовых
спекулянтов остаются главными приоритетами бюджета
и не позволяют дичающей на глазах от безнаказанности
бюрократии отечественной сборки даже помыслить об
исполнении своих ключевых обязанностей перед граж-
данами нашей Родины.

Михаил ДЕЛЯГИН

Президент РФ всё чаще в своих выступлениях
использует слово «суверенитет». Он признаёт
частичную утрату Российской Федерацией
своего суверенитета и призывает к скорейшему
его восстановлению.

На встрече с молодыми предпринимателями
Владимир Путин дал очень жёсткую поста-
новку вопроса суверенитета: «Мир ме-

няется, причём меняется стремительно. И для
того, чтобы претендовать на какое-то лидерство, я
уж не говорю на глобальное лидерство, но хоть в
чём-то, безусловно, любая страна, любой народ,
любой этнос должны обеспечить свой суверенитет.
Потому что не бывает какого-то промежуточного
состояния: или страна является суверенной, или
колонией, как бы колонии не называть». Далее
глава государства продолжил: «Если страна либо
группа стран не в состоянии принимать суверен-
ные решения – это уже в известной степени коло-
ния, а колония исторических перспектив не имеет,
[не имеет] шансов выжить в такой жёсткой геопо-
литической борьбе».

Хотя Владимир Путин не сказал к какой группе
стран относится Российская Федерация, но по
смыслу было понятно, что у РФ на данный момент
нет полного суверенитета. Следовательно, ей при-
сущи признаки колонии. Поскольку РФ претендует
на лидерство, ей нужно обретение полного сувере-
нитета. На сегодняшний день это самая приоритет-
ная задача. О ней в разных вариантах российский
президент говорил в последние месяцы много-
кратно. Вот, например, на Восточном экономиче-
ском форуме (ВЭФ) он заявил: «Всё ненужное,
вредное, что мешает идти вперёд, будет отторгнуто.
Мы будем набирать обороты, темпы развития, по-
тому что современное развитие может быть осно-
вано только на суверенитете. Все шаги будут
направлены на укрепление суверенитета».

Как отметил глава «государства» на упомянутой
встрече с молодыми предпринимателями, сувере-
нитет страны складывается из нескольких состав-
ляющих. В первую очередь Путин назвал «военно-
политический суверенитет», когда «важно быть в
состоянии принимать суверенные решения в сфере
внутренней и внешней политики, обеспечить без-
опасность». Среди важнейших составляющих
Путин назвал культурный, общественный, техноло-
гический и экономический суверенитет. Он обратил
внимание на то, что названные составляющие суве-
ренитета можно менять местами, но все они взаи-
мосвязаны, поскольку «одно не существует без
другого».

Нет сомнений, что к приоритетным направлениям
борьбы за полный суверенитет России следует от-
нести экономическое. На заседании Петербургского
международного экономического форума (ПМЭФ)
Владимир Путин сказал: «Если у нас не будет суве-
ренитета, то в недалёком будущем мы будем всё по-
купать и будем производить только нефть, газ,
пеньку, сёдла и продавать кругляк за границу. Это
неизбежно». На этом форуме он ещё раз повторил,
что суверенитет в XXI веке не может быть частичным
или фрагментарным, что нам надо отстаивать не
только политический, но и экономический, и техно-
логический суверенитет. «Все его элементы одина-
ково важны. Они усиливают, дополняют друг друга.
Поэтому нам важно не только отстаивать свой поли-
тический суверенитет, национальную идентичность,
но и укреплять всё то, что определяет экономиче-

скую самостоятельность страны», – подчеркнул
глава «государства».

Лакмусовой бумажкой, фиксирующей наличие
или отсутствие экономического суверенитета
страны, является её внешняя торговля. Беглое зна-
комство с некоторыми основными показателями
внешней торговли Российской Федерации позво-
ляет предположить, что с экономическим суверени-
тетом у нас, мягко выражаясь, есть проблемы.

Во-первых, бросается в глаза хроническое пре-
вышение экспорта над импортом. В отдельные годы
оно было полуторакратным и даже более. В абсо-
лютном выражении это превышение (называемое
положительным сальдо торгового баланса) в неко-
торые годы превышало 100 млрд долларов. Спраши-
вается: зачем России избыточный экспорт, неужели
недостаточно вывозить ровно столько, сколько не-
обходимо для получения валюты, требуемой для
оплаты импорта? А всё дело в том, что вся избыточ-
ная валюта, получаемая от экспорта, использова-
лась для оплаты доходов иностранных инвесторов,
обосновавшихся в российской экономике, а также
для вывода её за пределы страны (на языке платёж-
ного баланса это называется «чистый экспорт част-
ного капитала» и «прирост международных резер-
вов»). Людям, даже далёким от экономики, не
сложно понять, что такое хроническое превышение
экспорта над импортом не просто какой-то косвен-
ный признак, а вопиющее проявление того, что РФ
выступает в роли «дойной коровы» Запада. Разве это
не свидетельствует о том, что РФ является сырь-
евым придатком Запада (учитывая, что в структуре
российского экспорта преобладают энергоносители
и прочие природные ресурсы)?

Во-вторых, за счёт импорта РФ покрывала и про-
должает покрывать подавляющую часть своих внут-
ренних потребностей. Потребностей как в
потребительских товарах, так и товарах инвести-
ционного назначения – машинах, оборудовании, ин-
струментах и др. На протяжении последнего десяти-
летия доля машин, оборудования и транспортных
средств в импорте Российской Федерации устой-
чиво держалась в диапазоне 47-49 процентов. Почти
половина. Правда, следует иметь в виду, что значи-
тельная часть импорта машин, оборудования и
транспортных средств приходится на товары потре-
бительские (бытовая техника, персональные ком-
пьютеры, легковые автомобили и др.). 

Значительная часть всего российского импорта
представляет собой детали, узлы и комплектующие
для изготовления готовой продукции (как потреби-
тельского, так и инвестиционного назначения). По
данным Росстата, доля этих товаров, называемых
«промежуточными», в 2010 году составляла 39,8%, а
в 2020 году – 41,9%. Наращиванием импорта проме-
жуточных товаров российские чиновники пытаются
повысить степень локализации производства в РФ и
рапортовать о снижении импорта потребительских
товаров. За 2010-2020 гг. доля таких товаров в им-
порте снизилась с 40,7% до 32,8%. Но реального
ослабления импортной зависимости не произошло,
зависимость была закамуфлирована «локализован-
ными производствами», в которых сидит большое
количество скрытого импорта.

Похожая ситуация с импортной зависимостью
складывалась в нашей стране почти век назад.
После Октября 1917 года против Советской России
тогдашний Запад ввёл жесточайшие санкции. Они
тогда назывались торговой и кредитной блокадой. К
середине 1920-х годов бывшие союзники России по

Антанте стали обсуждать вопрос о возможном
ослаблении режима блокады против нашего госу-
дарства. Это было обусловлено тем, что тогдашний
Запад планировал резко увеличить репарационные
поборы с Германии, которая была обложена данью
на Парижской мирной конференции. Но повержен-
ная Германия с её разрушенной экономикой и
близко не обладала возможностями удовлетворять
неуёмные репарационные аппетиты победителей.
Вот тогда за океаном, в США в 1924 году родился так
называемый «план Дауэса», который предполагал,
что Германии будет дозволено развивать торговлю
с советским государством, причём последнее рас-
сматривалось как сырьевая колония Германии.

Авторы плана Дауэса предполагали, что СССР за-
стрянет на той ступени своего развития, на которой
он будет всегда вынужден ввозить машины и обору-
дование, а вывозить сельскохозяйственные про-
дукты. Они рассчитывали, что Германия поправит
свои дела и будет в состоянии платить репарации,
если она будет главным поставщиком дорогих
машин в СССР и импортёром из СССР дешёвых
сельскохозяйственных продуктов. Словом, они
строили планы на идее эксплуатации СССР, превра-
щения его в аграрный придаток западноевропей-
ского капиталистического хозяйства.

План Дауэса подтолкнул И.В. Сталина к тому,
чтобы дать инициаторам плана решительный отпор.
И в 1925 году у Сталина и его сторонников сложи-
лась концепция индустриализации, которая предпо-
лагала в кратчайшие сроки преодоление экономи-
ческой отсталости от развитых стран Запада и обре-
тение реального экономического суверенитета. Вот
лишь одно из высказываний Сталина, сделанное им
в апреле 1926 года: 

«Не может страна диктатуры пролетариата, нахо-
дящаяся в капиталистическом окружении, остаться
хозяйственно самостоятельной, если она не про-
изводит у себя дома орудий и средств производ-
ства, если она застревает на той ступени развития,
где ей приходится держать народное хозяйство на
привязи у капиталистически развитых стран, про-
изводящих и вывозящих орудия и средства про-
изводства. Застрять на этой ступени – значит отдать
себя на подчинение мировому капиталу».

А вот что говорил Сталин спустя всего несколько
лет, в 1933 году, в докладе «Итоги первой пятилетки»
на январском пленуме ЦК ВКП(б): 

«У нас не было чёрной металлургии, основы ин-
дустриализации. У нас она есть теперь. У нас не
было тракторной промышленности. У нас она есть
теперь. У нас не было автомобильной промышлен-
ности. У нас она есть теперь. У нас не было станко-
строения. У нас оно есть теперь. У нас не было
серьёзной и современной химической промышлен-
ности. У нас она есть теперь. У нас не было действи-
тельной и серьёзной промышленности по произ-
водству современных сельскохозяйственных ма-
шин. У нас она есть теперь. У нас не было авиацион-
ной промышленности. У нас она есть теперь. 
В смысле производства электрической энергии мы
стояли на самом последнем месте, теперь мы вы-
двинулись на одно из первых мест. В смысле про-
изводства нефтяных продуктов и угля мы стояли на
последнем месте. Теперь мы выдвинулись на одно
из первых мест».

В Советском Союзе за четыре года первой пя-
тилетки произошло самое настоящее экономиче-
ское чудо.

В.Ю. КАТАСОНОВ

Мы с вами защищаем природу и
боремся за Жизнь. Мы подни-
маем проблемы, подсвечиваем

системные ошибки, пытаемся их решать!
И вроде понятные вещи: необходимо
срочно всем миром защищать дикую
природу, озаботиться будущим наших
детей, объединить усилия и направить их
на решение глобальных проблем.

Но всё совершенно не так. Посмот-
рите новости: политические распри,
грызня за власть! Люди, даже многие
из тех, кто интересовался ранее эко-
логическими проблемами и помогал в
их решении, полностью отворачи-
ваются от защиты природы, начиная
вместо этого участвовать в «большой
политике». В итоге весь информацион-
ный фон перенасыщен грызнёй!

Тема «кто будет у власти» стано-
вится важнее, чем данные учёных о
том, что на планете за последние 50
лет люди уничтожили свыше 73% всех
животных. Но как так? Почему?

Изучая научные работы учёных по
экологии, мне попались переписки
самих специалистов! Они жалуются на
зарубежных форумах на эти же про-
блемы, говорят, что люди вообще пере-
стали интересоваться проблемами
экологии. Многие понять не могут, по-
чему политика важнее, чем необходи-
мость решения проблемы уничтожения
нашей собственной среды обитания!
Биосферы Земли.

Я решил посмотреть, какие есть на
эту тему объективные данные. Оказа-
лось, не только я и учёные-биологи оза-
бочены проблемой. 10 октября 2024
года вышло большое научное исследо-
вание под названием «Когда политика
важнее правды: политическая согласо-
ванность в сравнении с правдивостью
как фактор, определяющий веру, рас-
пространение и запоминание ново-
стей»; оно было проведено учёными из
Стэндфордского университета.

Как видите, горизонт проблемы не
только наша страна, но и весь мир вообще!

Главный вывод учёных: на людей, ко-
торые читают новости в СМИ и социаль-
ных сетях, больше влияет политическая
ориентация (личные политические
предпочтения), чем правда.

Над исследованием работали учё-
ные-психологи. Я приведу коммента-
рий Майкла Швальбе, ведущего
автора и научного сотрудника ка-
федры психологии Школы гуманитар-
ных и естественных наук.

«Мы увидели, что на людей больше
влияет политическая позиция, чем
правда <…> Мы видели это с обеих
политических сторон и даже среди
людей, которые хорошо справились с
тестом на логическое мышление. Мы
были немного удивлены, увидев, на-
сколько широко распространена эта
тенденция. Люди активно сопротивля-
лись неудобным истинам».

То есть учёные выявили предвзя-
тость общества исходя из личных по-
литических предпочтений. На одном
из тестов специалисты оценивали
убеждения людей в объективности их
политических взглядов по сравнению с
другими мнениями. То есть если чело-
век рьяно поддерживает «свою пар-
тию», ему указывали на объективную
недостоверность его мнения. И, как
оказалось, те, кто был больше всего
уверен в отсутствии предвзятости у
своей политической стороны, оказа-
лись… самыми предвзятыми.

Дальше учёные протестировали
людей на реальные новости и фейко-
вые. Оказалось, что эффект предвзя-
тости был ЕЩЁ БОЛЬШЕ на реальные
новости, то есть на ПРАВДУ! Люди со-
знательно искренне верили фейковым
новостям, которая поддерживала их
политические взгляды, чем той инфор-
мации, которая являлась ПРАВДОЙ, но
отличалась от их мировоззрения.

Хочу прокомментировать ещё одного
автора исследования, это Джеффри
Коэл – профессор организационных ис-
следований в сфере образования и биз-
неса, а также он профессор психологии
в Университете Хьюстона.

«Все думают, что проблема в дру-
гом человеке <…> Люди говорят:
«Только не я!». Но, как и во многих со-
циально-психологических исследова-
ниях, оказывается, что это довольно
распространённая проблема, с кото-
рой сталкиваются все политические
партии и люди с разным уровнем об-
разования. Проблема не только в дез-
информации, но и в фильтрах нашего
собственного мышления – возможно,
даже в большей степени»

Что интересно, были и раньше ис-
следования на такие же темы, но ре-
зультаты были другими. В новой работе
учёные выявили методологические
ошибки своих коллег в прошлом. Допу-
стим, участники прошлых исследований
знали заранее о том, на какую тему ве-
дутся исследования, и сознательно ста-
рались обмануть учёных! Поэтому
группа специалистов из Стэнфорда ис-
пользовала другие методы, включая ле-
генду о памяти и общении, и контроль-
ные вопросы, чтобы участники исследо-
вания не знали его деталей.

Мне были интересны выводы, что
вообще думают об этом учёные. Откуда
корень проблемы? Специалисты счи-
тают, что ведущими факторами «ради-
кальной предвзятости» являются
крайние взгляды поддержки своего по-
литического предпочтения, активное
потребление материалов СМИ, а также
искреннее самоубеждение в субъектив-
ности своей политической стороны. То
есть люди УБЕЖДАЮТ себя в своей
правоте, сознательно исключают дру-
гие варианты, пролистывают все мате-
риалы, которые хоть как-то отличаются
от их мнения. В итоге они отказываются

от любой правды и даже если им дока-
жут, что правда является правдой, они
будут отказываться в неё верить!

Павел ПАШКОВ

От редакции. Если называть
вещи своими именами, то ничего не-
ожиданного, удивительного в резуль-
татах описанного здесь исследования
нет. Мы сейчас тоже сталкиваемся с
таким явлением ежедневно. Всё дело
в том, что в буржуазном обществе всё
ложь – буржуазное право, буржуазная
законность, буржуазная мораль... 
И ведётся это от первой буржуазной
революции. И то, что здесь называ-
ется политикой, политикой не яв-
ляется – политиканство, то есть
теория и практика масштабного об-
мана. Обмана во всех сферах жизни
общества – в образовании и здраво-
охранении, культуре и науке, между-
народных отношениях, спорте, афе-
рах в экономике, типа реновации,
особенно во время выборов, чтобы
занять лучшие позиции для обмана...

И тогда «политические пристра-
стия», оказываются сродни пристра-
стиям спортивным, когда не всякий
фанат может убедительно объяснить
свой выбор любимой команды.
Кстати, и как в спорте случаются до-
говорные матчи, так и в «политике»
бывают договорные войны.

Настоящая политика, как говорил
В.И. Ленин, – «там, где миллионы». По-
литика – это отношение между клас-
сами, а не между группами эксплуата-
торов или откровенных жуликов.

И когда появляется партия, испо-
ведующая принцип, чтобы «массы всё
знали, обо всём могли судить само-
стоятельно» (В.И. Ленин), все бури в
стаканах заслоняются истинной бу-
рей, ведущей к прогрессу человече-
ства. (Прим. ред.)

«ПОЛИТИКА» ВМЕСТО ПРАВДЫ
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Минюст ответил общественникам из
Ленинграда на аргументирован-
ное обращение по поводу и.о. ди-

ректора Института стратегии развития
образования Максима Костенко, деятель-
ность которого сильно смахивает на иноа-
гентскую. Ответ, как и ожидалось, преде-
льно формальный и бюрократизирован-
ный: дескать, по закону обращения граж-
дан и общественных объединений, дейст-
вующих без образования юридического
лица, основанием для проведения внепла-
новой проверки лица не являются. Ещё
Минюсту требуются в качестве мотивации
обращения/документов от органов публич-
ной власти. Анализировать деятельность
глобалиста Костенко, его заявления,
тексты и видео с его участием и т.д. после
обращения общественников Минюст не со-
бирается, хотя имеет для этого все полно-
мочия. Очень жаль, потому что ИСРО
продолжает свою разрушительную дея-
тельность, втюхивая в головы школьникам
тему интеграции человека и машины («Раз-
говор о важном» от 18 ноября под назва-
нием «ИИ и человек: стратегия взаимо-
действия») и прочую цифровую повестку от
ЮНЕСКО (об интервенции этой структуры
ООН в наше см. стр.1). Верим и надеемся,
что ответственные лица – чиновники в Ген-
прокуратуре, СК, самом Минюсте и других
органах власти всё-таки доработают до
конца тему иноагентства Костенко – и вся
деятельность ИСРО будет подвергнута глу-
бокой ревизии. Иначе о суверенитете РФ в
образовании и не только говорить не при-
ходится…

Мы провели большое аналитическое
расследование, из которого следует, что
экс-высокий чиновник Минпросвета Мак-
сим Костенко (ныне – и.о. директора Инсти-
тута стратегии развития образования),
отвечающий за «секспросвет» и «Разговоры
о важном» в школах, значительную часть
жизни посвятил взаимодействию с различ-
ными международными структурами, при-
знанными нежелательными и изгнанными
из России: от Фонда Сороса до ЮНИСЕФ и
от USAID до Фонда Макартуров.

Общественный уполно-
моченный по защите семьи,
руководствуясь федераль-
ными законами, попросил
Генпрокуратуру и Минюст
провести проверку в отноше-
нии Костенко – «о наличии
либо отсутствии в его дей-
ствиях признаков иностран-
ного агента, наличие иност-
ранного влияния и принять
решение по существу».

Также напомним о нашем
разборе «научного» наследия
главы кафедры глобального
образования ЮНЕСКО при
Институте стратегии разви-
тия образования Светланы
Ивановой, которая искренне
убеждена, что будущее чело-
вечества – за киборгами и
полной «цифровой транс-
формацией» всего, что дви-
жется и не очень. Какую же
ещё идеологию «развития
образования» от персонажей
типа Костенко и Ивановой
можно ожидать, если не це-
ликом глобалистскую, надна-
циональную?

И вот суть формалист-
ского ответа на запрос ОУЗС
от Минюста:

«…основаниями для
включения в реестр инфор-
мации о лицах, предусмот-
ренных статьёй 1 Закона
№255-ФЗ, являются заявле-
ния таких лиц; документы,
поступившие от органов пуб-
личной власти; результаты
проведения Минюстом Рос-
сии внеплановой проверки
лица, действующего в каче-
стве иностранного агента,
которое не подало заявление
о включении в реестр; ре-
зультаты анализа сведений
об объектах государствен-

ного контроля, представляемых в соответ-
ствии с Законом №255-ФЗ, а также анализ
предназначенных для неограниченного
круга лиц печатных, аудио-, аудиовизуаль-
ных и иных сообщений и материалов (в том
числе с использованием сети «Интернет»),
размещаемых (распространяемых) ино-
странными агентами, подтверждающих со-
ответствие физического лица требованиям
Закона №255-ФЗ.

Основания для проведения внеплановой
проверки на предмет соблюдения лицами
законодательства Российской Федерации
об иностранных агентах предусмотрены
частью 6 статьи 10 Закона №255-ФЗ. Обра-
щения граждан и общественных объедине-
ний, действующих без образования юриди-
ческого лица, основанием для проведения
внеплановой проверки не являются.

Одновременно сообщаем, что инфор-
мация, содержащаяся в обращении, будет
учтена при осуществлении Минюстом Рос-
сии контрольных полномочий, предусмот-
ренных действующим законодательством».

То есть Минюст дал стандартную, ни к
чему не обязывающую отписку чиновников:
«спасибо за активную позицию, ваше мнение
очень важно и обязательно будет учтено». А
информация в обращении ОУЗС действи-
тельно очень важна. Очень не хотелось бы,
чтобы на этом процесс раскрытия деструк-
тива от Костенко и Ко в ИСРО и прочих струк-
турах ЮНЕСКО в России затормозил.  

Поэтому остаётся призвать всех чинов-
ников, депутатов, способных повлиять на
ситуацию – в прокуратуре, Минюсте, Гос-
думе, Совете Федерации, ФСБ и т.д. – под-
держать обращение общественников и
инициировать проверку по г-ну Костенко и
его вотчине. На кону стоят вопросы сувере-
нитета нашего образования и национальной
безопасности. И если пойти шире – очень
интересно было бы почитать официальные
объяснения спецслужбам от того же мини-
стра Сергея Кравцова, считающего себя
вправе идти на поклон и клясться в верно-
сти повестке ЮНЕСКО по «трансформации
образования».

РИА «КАТЮША»

ЛАБИРИНТЫ
БЛИЖНЕВОСТОЧНОГО

КРИЗИСА

Выступая в Великом национальном собра-
нии (парламенте), Реджеп Тайип Эрдо-
ган заявил, что «после операций в Секто-

ре Газа и Ливане целью Израиля станет Тур-
ция». «Говорю открыто: после Палестины и Ли-
вана земли нашей родины станут тем местом,
на которое обратит свой взор израильская ад-
министрация, действующая в иллюзии земли
обетованной», – подчеркнул турецкий лидер.
Это многозначительное заявление демонстри-
рует, что Эрдогана ведут в эпицентр всех кон-
фликтных осей Ближнего Востока.

Сейчас главная из них – ирано-израильская
напряжённость, которая продолжается через
прокси-силы в Ливане, Сирии, Ираке и Йемене.
ХАМАС в Газе относится турецкими экспертами
к зоне влияния Анкары, а не Тегерана. Как кон-
статирует англоязычное издание Military Watch
Magazine, «Турция всегда выступала против Из-
раиля на стороне ХАМАС».

Эрдоган выставлял жёсткий ультиматум
Тель-Авиву по поводу наземной операции изра-
ильских солдат в Секторе Газа, требовал пре-
кратить ракетные удары, ведущие к «геноциду
мирных жителей». В этой связи турецкий лидер
определил ХАМАС как «организацию сопротив-
ления, защищающую не только Палестину, но и
Турцию». По его словам, «Израиль в Газе напа-
дает не только на палестинцев, но и на нас!».

Ранее, по информации Military Watch Maga-
zine, США прорабатывали сценарий перетас-
кивания Турции в военном противостоянии
Израиля с ХАМАС на свою сторону, планиро-
вали её продвижение в качестве посредника в
диалоге об урегулировании конфликта. За
этим стояла цель развалить потенциально
формирующийся против Израиля единый ис-
ламский альянс, оттеснить арабские страны и
«Хезболлу», а значит и Иран, от посредниче-
ской миссии в решении палестинской про-
блемы, разорвать связи между Анкарой и
Тегераном на ливанском, сирийском и ирак-
ском направлениях.

Теперь же Турция фактически оказывается в
состоянии необъявленной войны с Израилем
из-за ХАМАС, и Эрдоган стал опасаться быть
глубоко вовлечённым в этот конфликт. В этой
связи близкое к правительству издание Sabah
уточняет позицию. По её мнению, речь идёт не
о возможном прямом нападении Израиля на
Турцию, а о его попытках «чужими руками курд-
ских организаций, объявленных террористиче-
скими, начать выступление против Анкары, что
вынуждает её приступить к смене прежней гео-
политической декорации». И сразу вылезает
наружу ворох сложных проблем.

Во-первых, война Израиля против «Хез-
боллы» неизбежно ведёт к его противостоя-
нию с Ираном на сирийском плацдарме.
Во-вторых, с целью нейтрализации влияния на
события курдского фактора Анкара должна
будет более активно стремиться достичь со-
глашения с Дамаском, чтобы сдержать воз-
можную израильскую атаку против Сирии и
чтобы линия фронта не стала проходить уже
на границе с Турцией. В-третьих, Эрдогану не-
обходимо выходить и на альянс с Ираном и
определяться со своим отношением к «Хез-
болле», которая вела ожесточённую войну в
Сирии против суннитских группировок.

При этом действия Турции на данном на-
правлении могут иметь всего лишь тактиче-
ский характер, поскольку США и Израиль
взвалили глобальную региональную кампанию
по палестинскому вопросу на Иран, а не на
Турцию или арабские страны. Другое дело,
если бы Иран воздержался от второго «удара
возмездия» по Израилю и сдал бы «Хезболлу»
в Ливане. Тогда у Турции появлялся шанс за-
полнить образовавшийся в регионе геополи-
тический вакуум своим влиянием.

Но Иран атаковал Израиль, демонстрируя
готовность к серьёзным действиям. Это сковы-
вает возможности Анкары принять непосред-
ственное участие в конфликте, хотя в принципе
она могла бы выйти на альянс с Дамаском и
вместе с партнёрами по Астанинскому про-
цессу очистить Восточный Евфрат от курдских
сепаратистов, которые являются главными со-
юзниками США и Израиля в регионе. А также
избавить Идлиб от своего военного присут-
ствия, что лишило бы Израиль шансов разыгры-
вать в своих интересах курдскую карту. Но
такого не происходит из-за того, что вооружён-
ные группировки в Ираке и Сирии ориентиро-
ваны Ираном на поддержку «Хезболлы».

Проблема ещё и в том, что существует
фактор «Турецкой Хезболлы», которая прежде
стремилась создать на юго-востоке Турции
независимое курдское исламистское (шиит-
ское) государство, что шокирует Анкару.

Вот почему многое до сих пор остаётся за-
гадочным даже для турецких спецслужб, подо-
зревающих, что это движение может сыграть
в конкретной ситуации роль чьего-то «тро-
янского коня».

Как пишет издание Cumhuriyet, по всем при-
знакам шиитская «Хезболла» и суннитский
ХАМАС «являются скрытыми региональными
геополитическими проектами, только условно
привязанными к Ирану и к Турции». Но скоро
эти движения могут сыграть в регионе роль
более серьёзную, нежели им приписывают ны-
нешний эксперты.

Отсюда вопрос: не попытаются ли США и
Израиль теперь на плечах «Хезболлы» про-
рваться в сторону Сирии и Турции? Вот по-
чему действия Эрдогана носят противоре-
чивый характер.

С одной стороны, он заявляет, что будет
противостоять Тель-Авиву «всеми возможными
средствами». С другой, отказывается остано-
вить поставки энергоресурсов и другой продук-
ции через Турцию в Израиль.

Сейчас Анкара не заинтересована в прямом
конфликте. Точнее, она не готова к предлагае-
мому уровню «большой игры» на Ближнем Вос-
токе. Но что будет завтра?

Станислав ТАРАСОВ

12 ноября на верфи в германском городе Киле прошла
торжественная церемония спуска на воду компанией Thyssen-
Krupp Marine Systems третьей и последней в серии ракетной
неатомной подводной лодки (НАПЛ) INS Drakon класса «Доль-
фин AIP» для ВМС Израиля. Также известной как «тип 800».
Стоимость каждого корабля – примерно 550 миллионов евро.

Одновременно там же начато строительство ещё более
мощной головной субмарины нового класса Dakar для того
же заказчика.

Все вместе эти и будущие боевые единицы флота
еврейского государства составляют «Флотилию-7» (на ив-
рите – «Шайетет-7») с главной базой в порту Хайфа.

Примечательно, на мой взгляд, что первые две подвод-
ные лодки указанной серии Германия построила и передала
Израилю бесплатно, в качестве компенсации в счёт исто-
рического долга за Холокост. За третью Тель-Авив заплатил
ровно половину стоимости. А за остальные – по трети.

Многие специалисты на Западе обращают особое внима-
ние, что даже внешне новейший «Дракон» (сильно модерни-
зированный аналог известного германского проекта 212) с
воздухонезависимой силовой установкой AIP существенно
отличается от любого из пяти своих предшественников.

Во-первых, он больше и по размерам, и по водоизме-
щению (свыше 2000 тонн). Что, по логике, позволяет раз-
местить в отсеках намного больше оборудования и
вооружений. И одновременно утверждать, что перед нами
переходный вариант к перспективным «Дакарам».

Но самое главное отличие – в необычайно крупной (длиною
до 11 метров) рубке новенького «Дракона». В которой, как
утверждают западные специалисты, кроме всего прочего
скрыты от четырёх до шести шахт для вертикального пуска
баллистических ракет. Возможно – с ядерными боеголовками.

При этом учтём, что баллистических ракет до сих пор нет
ни на одной из уже находящихся в строю израильских под-
лодок. Хотя за рубежом, судя по многочисленным коммен-
тариям экспертов, никто и не сомневается, что нести на
борту ядерное оружие в принципе способна любая из них.
Однако пока лишь в качестве боевых частей крылатых ракет,
запускаемых из шести стандартных 533-мм торпедных ап-
паратов, которыми вооружена каждая НАПЛ «тип 800».

Сильно подозреваю, что не сомневаются в этом и в РФ.
Вряд ли случайно в минувшем июне к месту испытаний в Се-
верном море у побережья Дании предыдущего, пятого по
счёту, «Дольфина AIP», спущенного на воду в августе 2023
года в том же Киле, по информации американского издания
Naval News, были направлены сразу два российских разве-
дывательных корабля – «Сибиряков» и «Василий Татищев».

При этом, утверждает Naval News, маневрирование «Си-
бирякова» в границах расположенного в международных
водах натовского полигона с 13 по 17 июня в точности по-
вторяло подводные галсы находившейся на глубинах до 350
метров и пытавшейся уклониться от назойливого пресле-
дования русских израильской субмарины.

Что, несомненно, свидетельствует: контакт с лодкой на-
шего разведывательного корабля был практически непре-
рывным. А малейшие подробности испытаний и параметры
гидроакустической сигнатуры израильской НАПЛ тут же
тщательнейшим образом фиксировались. Естественно,
ради возможностей точной идентификации в ходе будущих
поисковых операций ВМФ РФ.

Согласитесь: столь пристального внимания удостаива-
ется вовсе не каждая из вновь построенных за рубежами
России неатомных субмарин. Что наверняка лишний раз
свидетельствует: в Москве точно знали – в Германии по-
строено для Израиля не абы что. А ещё один флотский но-
ситель ядерного оружия.

Это в том же месяце отметили и аналитики из британ-
ского Морского института Дроксфорда. В опубликованном
ими докладе высказано подозрение, что «тип 800», не-
смотря на полное отсутствие соответствующих коммента-
риев со стороны командования ВМС и политического
руководства Израиля, для этой страны являются важней-
шим средством ядерного сдерживания. Чем и обусловлен
особый интерес к ним российской разведки.

Отметим сразу же: то, что серьёзный арсенал оружия
массового поражения у Израиля давно имеется это секрет
Полишинеля. Широко известна фраза, которую, как утвер-
ждают, в 70-е годы произнёс представитель руководства
этой страны: «Ядерного оружия у нас нет. Но если потребу-
ется – мы его тут же обязательно применим».

Чего в этом еврейском арсенале и сколько – на этот счёт
толки очень разные. Говорят, до 400 боеголовок и более. 
А, скажем, согласно ежегоднику Стокгольмского междуна-
родного института исследований проблем мира (SIPRI) за
2014 год, Израиль уже к тому времени располагал при-
мерно 80 ядерными боеголовками.

Сейчас, в условиях сильнейшей военно-политической
турбулентности в ближневосточном регионе и обоснованных
опасений израильтян и американцев относительно перспек-
тив ядерной политики Ирана, это число в распоряжении
ЦАХАЛ совершенно точно выросло. Причём самым реши-
тельным образом.

Если так, то о каких, собственно, ракетах со спецбое-
припасами в ВМС Израиля шла речь до сих пор? Как уже
сказано, пока – исключительно о крылатых большой даль-
ности, способных из океанских и морских глубин поражать
наземные цели. Баллистикой в принципе просто невоз-
можно или крайне нерационально стрелять из-под воды из
горизонтально расположенных торпедных аппаратов.

Как утверждают за рубежом, крылатые ракеты в вари-
анте Popeye Turbo SLCM (submarine-launched cruise missile)
уже несколько десятилетий производит крупная израиль-
ская ракетостроительная фирма Rafael Advanced Defense
Systems. Ещё в экспертной среде принято считать, что каж-
дая Popeye Turbo SLCM способна нести боеголовку мощ-
ностью минимум в 200 килотонн.

По данным Федерации американских учёных, «открытая
литература содержит мало информации об этой системе».
Но известно, что на полную дальность эта израильская кры-
латая ракета при содействии ВМС США, наглухо закрывав-
ших от посторонних огромный район проведения стрельб,
впервые была испытана в 2002 году.

Тогда она пролетела порядка 1500 километров (примерно
930 миль). Чего, как легко догадаться, израильтянам вполне
достаточно, чтобы, допустим, из района восточного Среди-
земноморья, где находится их главная база, атаковать «ору-
жием Судного дня» столицу Ирана. А при пуске, к примеру, из
Персидского залива этого хватит даже с избытком.

Между тем точно известно, что сначала в 2009-м, а
затем в 2019 годах израильские ракетные «Дольфины» уже
несли боевую службу в Персидском заливе. Этого невоз-
можно было скрыть, поскольку оба раза прежде чем до-
браться до районов патрулирования, еврейским военным
морякам в надводном положении приходилось через мел-
ководный Суэцкий канал из Средиземного моря сначала
проходить в море Красное, а затем тем же маршрутом воз-
вращаться в Хайфу.

Таким образом, резонно утверждать, что Иран, а воз-
можно, и ряд иных недружественных Тель-Авиву государств
Ближнего Востока уже давно в прицелах ракетно-ядерных
субмарин ВМС Израиля. Для чего это Израилю?

Основной вариант использования оружия массового по-
ражения морского базирования в этой стране традиционно
называют «теорией второго удара». Вероятно, по аналогии
с принятым в Советском Союзе термином «ответный удар».
Это когда почти вся страна после внезапного нападения
врага – буквально в труху. Но уцелели ещё кто-то и что-то
посреди радиоактивных развалин, способные на столь же
масштабное возмездие по территории противника. Собст-
венно, это во всём современном мире и называется поли-
тикой стратегического сдерживания.

Понятно, что это лишь на случай, если и Иран в ближай-
шее время тоже обзаведётся оружием массового уничто-
жения. Чего, естественно, никак нельзя исключать.

Так же совершенно не исключено, что в Тель-Авиве
давно свёрстаны планы не ответного, а превентивного
ядерного удара по персам. Для осуществления которого, в
отличие от боевой авиации, ракетные субмарины «Флоти-

лии-7» подошли бы наилучшим образом. Поскольку спо-
собны скрытно подобраться к вражеского побережью на
минимально возможную дистанцию стрельбы.

Однако скоро, после ввода в строй в 2025 году только
что спущенного на воду INS Drakon, оперативные возмож-
ности ВМС Израиля и его превосходство над флотами лю-
бого из арабских соседей по Ближнему Востоку наверняка
ощутимо возрастут.

Поскольку к крылатым Popeye Turbo SLCM впервые в
истории ВМС Израиля добавятся и баллистические ра-
кеты морского базирования. Скорее всего – тоже с «ядер-
ной начинкой».

Пока в широком доступе не удалось обнаружить никаких
сведений о том, как будет называться новое корабельное
оружие флота еврейского государства. Тем более не-
известны его боевые возможности и тактико-технические
параметры.

Высказываются лишь предположения, что пусковые
шахты INS Drakon предназначены для подводных стартов
уменьшенных аналогов оперативно-тактических баллисти-
ческих ракет средней дальности Jericho-3 наземного бази-
рования. Разработка «Иерихонов» этого типа в Израиле в
условиях глубочайшей секретности была завершена к 2005
году уже упомянутой компанией Rafael.

Как и в случае с ядерным арсеналом еврейского госу-
дарства, не то что о новейшем флотском – даже о давно по-
ставленном на боевое дежурство наземном варианте
Jericho-3 достоверно почти ничего не известно. Снова –
одни только экспертные заключения.

Так вот, согласно такого рода заключениям отдельных
иноземных спецов, максимальная дальность «Иерихона-3»
в зависимости от боевого оснащения оценивается в 6500
км. А в некоторых случаях – даже до 11 500 км. Что с полным
основанием можно полагать межконтинентальным радиу-
сом действия.

Ещё поговаривают, будто головная часть такой ракеты
оснащается 2 3 боевыми блоками. А сама она имеет две
ступени.

Словом, для любого флота – сущий монстр, а не ракета
средней дальности. Уверен, что затолкать нечто подобное в
количестве 4 6 единиц на не самую крупную неатомную под-
водную лодку, которая значительно меньше даже нашей ди-
зель-электрической «Варшавянки», абсолютно нереально.

А если в процессе модернизации и уменьшать размеры
Jericho-3, то не в разы же! Потому что тогда получится что-
то и близко не напоминающее наземный «исходник».

На мой взгляд, остаётся единственный вариант: для
своих перспективных подводных лодок класса Dakar и пе-
реходного варианта к ним INS Drakon израильтяне только
что создали совершенно новый ракетный комплекс мор-
ского базирования. Естественно, с куда более скромными
показателями по дальности стрельбы, чем у наземного ва-
рианта. Не исключено – позаимствовав для него опреде-
лённые технические решения у давно апробированного и
испытанного «Иерихона-3».

Почти наверняка и то, что получилось, по любым меркам
выглядит достаточно грозно. А в ядерном оснащении – ещё
и подлинным оружием «Судного дня».

Не случайно же командующий ВМС Израиля бригадный
генерал Давид Саар Салама особо подчеркнул как раз стра-
тегическое значение для своей страны спущенной 12 но-
ября на воду в Киле новейшей НАПЛ INS Drakon.

Конкретно генерал заявил: «Drakon станет краеуголь-
ным камнем в обеспечении безопасности государства Из-
раиль. Видимая и невидимая, она будет действовать в
отдалённых и скрытых сферах в течение длительных перио-
дов. Эта подводная лодка усиливает мощь израильского
флота, ЦАХАЛа и государства Израиль, позиционируя нас
для решения сложных задач на самых решающих уровнях».

Когда спускали на воду предшествующие пять субмарин
«типа 800» столь бравурные оценки не звучали ни разу.
Стоит задуматься: почему?

Сергей ИЩЕНКО

«ÔËÎÒÈËÈß-7»: ÑÅÐÜЁÇÍÀß ÓÃÐÎÇÀ
ТЕЛЬ-АВИВ ТОЛЬКО ЧТО ОБЗАВЁЛСЯ ПРИНЦИПИАЛЬНО НОВЫМ СТРАТЕГИЧЕСКИМ ОРУЖИЕМ МОРСКОГО БАЗИРОВАНИЯ
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Вгазете «Русский вестник», №21, 2024 г.,
опубликованы две ксерокопии якобы
документов об отношении двух вождей

Советского государства к священникам Рус-
ской православной церкви под общим заго-
ловком «Два вождя. Два стиля. Два подхода»
и комментарием: «Считать, что «красный пе-
риод» российской истории был исключи-
тельно атеистическим неверно. Кто сомне-
вается – пусть изучит документы. Опублико-
ванные ниже – только некоторые из них».

Первый «документ»  Указание Председа-
теля ВЦИК М.И. Калинина и Председателя Со-
вета Народных Комиссаров В.И. Ленина,
данное Председателю ВЧК Ф.Э. Дзержинскому
1 мая 1919 года, требующее «Попов расстре-
ливать беспощадно и повсеместно. И как
можно больше. Церкви подлежат закрытию».

Второй «документ»  Решение Секретаря ЦК
И.В. Сталина об отмене жестокого Указания,
изданное спустя двадцать лет – 11.11.1939 г.

Оба «документа», особенно первый с ог-
ромным номером 13666,  грубые фальшивки.
В первом, с числом «чёртовой дюжины» и чис-
лом «зверя», оба главных руководителя Стра-
ны Советов представлены свирепыми мань-
яками, беспричинно жаждущими моря крови
попов. Хотя подпись М. Калинина стоит пер-
вой, главной по должности, удар, конечно, на-
носится по дикой кровожадности вождя
мирового пролетариата. Хотя человек, знако-
мый с биографией и трудами Ленина, сразу
понимает, что это грязная ложь.

Второй «документ»  об отмене несуще-
ствовавшего Указания  свидетельствует о
том, что Сталин долго и терпеливо ждал, пока
всех попов беспощадно изничтожат, после
чего сменил ленинский гнев на свою милось.
Противопоставления хорошего Сталина пло-
хому Ленину – это идеологическая диверсия,
не имеющая оснований.

Поскольку в прессе, выступающей под ло-
зунгами патриотизма, до сих пор публикуются
такие грубые антисоветские подделки, мы 
попросили старшего преподавателя МАИ 
Г.Г. Хмуркина, занимающегося темой отноше-
ния Советской власти к Русской православной
церкви, высказаться по поводу этих фальши-
вок. Он нам прислал свои замечания о первой
подделке, а также статью известного специа-
листа по истории церковно-государственных
отношений сталинского периода И.А. Курлянд-
ского, опубликованную в журнале «Вопросы ис-
тории», № 9, 2008 г., с разоблачением обеих
фальшивок.

Далее следует текст Г. Хмуркина с крити-
кой первой подделки.   

«По сети Интернет широко разошлась
скан-копия одного жуткого «указания», кото-
рое якобы отдали Ленин и Калинин председа-
телю ВЧК Дзержинскому 1 мая 1919 года:

«В соответствии с решением В.Ц.И.К.1

и Сов[ета] Нар[одных] Комиссаров, необхо-
димо как можно быстрее покончить с попами
и религией.

Попов надлежит арестовывать как контр-
революционеров и саботажников, расстрели-
вать беспощадно и повсеместно. И как можно
больше.

Церкви подлежат закрытию. Помещения
храмов опечатывать и превращать в склады» 2.

Не решаемся назвать этот текст «докумен-
том», поскольку:

Во-первых, его содержание полностью
противоречит тому, что мы достоверно знаем
о политике Советского правительства по от-
ношению к Церкви в ленинский период, т.е. в
1917-1922 годах. После Октябрьской Социа-
листической революции Церковь была ли-
шена финансовой поддержки со стороны
государства, однако долгое время сохраняла
право не только на существование, но и раз-
витие: разрешалось строить храмы, устраи-
вать религиозные службы, проводить крест-
ные ходы и т.п. Патриарх Тихон, глава Русской
Православной Церкви, с 1917 по 1922 год
почти ежедневно служил литургии, всенощ-
ные, молебны, панихиды и т.п., причём не-
редко они проходили рядом с местом работы
и проживания Владимира Ильича – в Успен-
ском и Архангельском соборах Московского
Кремля, в Казанском соборе и в храме Васи-
лия Блаженного на Красной площади, в Храме
Христа Спасителя3. 

Воспоминания очевидцев, в том числе
людей, критически настроенных к Советской
власти, свидетельствуют о том, что 1919-й,
1920-й и начало 1920-х годов отличались
общим подъёмом российской церковной

жизни. Так, например, можно процитировать
выдающегося социолога П.А. Сорокина – че-
ловека, который до 1922 года жил в России,
а в эмиграции стал профессором Гарвард-
ского университета, одного из самых пре-
стижных в США, где он основал и возглавил
факультет социологии, получивший мировую
известность. За свою жизнь этот учёный
опубликовал около 40 книг и 1000 статей,
принёсших ему мировое признание. Вот что
писал Питирим Александрович о России на-
чала 1921 года:

«В духовной жизни России наблюдался
процесс великого возрождения. Хотя все
остальные здания продолжали постепенно
разрушаться, церкви начали восстанавли-
ваться и обновляться» 4.

Ещё один знаменитый деятель – англий-
ский писатель-фантаст Г. Уэллс, в 1920 году
посетивший Москву, оставил свои впечатле-
ния от увиденного в книге «Россия во мгле» 5.
Этот авторитетный свидетель, которого не-
возможно заподозрить в стремлении при-
украсить послереволюционную российскую
действительность, писал:

«Десять тысяч крестов московских церк-
вей всё ещё сверкают на солнце. <…> Церкви
открыты; толпы молящихся усердно прикла-
дываются к иконам, нищим всё ещё порой
удаётся выпросить милостыню. Особенной
популярностью пользуется знаменитая ча-
совня чудотворной Иверской Божьей матери6

возле Спасских ворот; многие крестьянки, не

сумевшие пробраться внутрь, целуют её ка-
менные стены» 7.

А вот свидетельство Г.П. Федотова – круп-
ного философа, историка Русской Церкви, че-
ловека, который в своём творчестве был
ориентирован на ортодоксальное правосла-
вие. С 1917 до 1925 года Георгий Петрович
жил в России (Саратове и Петрограде), затем
эмигрировал и уже за рубежом, в 1926 году,
по горячим следам писал:

«Вся ли Россия проходит азбуку атеизма и
американизма? Этому противоречит хотя бы
всеми отмечаемый (выделено мой. – Г.Х.)
расцвет церкви и православного быта. Кто же
в России ходит в церковь?

Уже сразу бросается в глаза – по крайней
мере, в городе, – как много в храмах бывшей
интеллигенции. И не только выбитых из жизни
стариков, но и молодёжи, активно строящей
новую Россию. Знакомство с этой христиан-
ской молодёжью сразу вскрывает в ней зна-
комые черты: да это всё былые народники8,
вчерашние эсеры9! Быть может, без прежней
удали, с большей сдержанностью и стро-
гостью, – но с тем же энтузиазмом. Воочию
видишь: наконец-то поколения “святых, неве-
рующих в Бога” нашли своего Бога и вместе с
Ним нашли себя…».10

Интересные и яркие наблюдения можно
найти в воспоминаниях И.А.Стратонова – ис-
торика, профессора Казанского универси-
тета, который в 1922 году был выслан
большевиками из России. Он, очевидно, мно-
гое видевший собственными глазами, писал: 

«…к 1920 году в центре и на местах в
церковных организациях водворился поря-
док и даже получилась какая-то внутренняя
спайка. <…> Местная церковная жизнь стала
устраиваться. Рос и креп авторитет церковной
власти, установленные Поместным Собором
органы, как центральные, так и местные, на-
чали действовать вполне нормально, и между
ними установились известные взаимоотноше-
ния, предусмотренные последним церковным
законодательством.

Нельзя не отметить и общерелигиоз-
ного подъёма в массах. Храмы наполнились
молящимися, при этом среди молящихся не
было того преобладания женского пола, кото-
рое замечалось до революции. Исповедь по-
лучила особое значение, стала развиваться и
эпитимийная практика11. Сами верующие
требовали этого и с замечательным послуша-
нием выполняли всё, чему их подвергали их
духовные руководители. Церковные празд-
ники привлекали колоссальное количество
народа. Церковная жизнь к 1920 году восста-
новилась полностью, а, может быть, даже
превзошла старую, дореволюционную. Вне
всякого сомнения, что внутренний рост цер-
ковного самосознания верующего русского
общества достиг такой высоты, равной кото-
рой не было за последние два столетия в рус-
ской церковной жизни. Церковная власть в
церковном обществе, которое в значи-
тельной степени она церковно воспитала,

встала на недосягаемую высоту. Если
Собор 1917-[19]18 гг. дал форму и внешность
новой церковной организации, то внутреннее
содержание было создано дружными уси-
лиями Патриарха, высших церковных орга-
нов, иерархов и всего русского церковного
общества.

Небо и в это время, однако, не было без-
облачным, но раскаты грома слышались где-
то вдали и сзади, и казалось, что наступило
время в церковной жизни, когда при едином
пастыре создалось и единство стада» 12. 

Остаётся добавить, что автор этой обшир-
ной цитаты, по мнению сотрудников Крутиц-
кого Патриаршего Подворья, имел «ясное
церковное сознание и способность трезво
оценивать события» 13.

В общем, даже намёков на тотальную рас-
праву со священнослужителями в 1919-1922
годах не видно.

Во-вторых, обсуждаемое «указание» ни
разу не публиковалось (и даже не упомина-
лось) в авторитетных научных сборниках до-
кументов: «В.И. Ленин и ВЧК»14, «Красная
книга ВЧК»15, «Политбюро и церковь» 16, «В.И.
Ленин. Неизвестные документы»17. Все эти
сборники издавались в конце 1980-х и в 1990-
х годах, когда историки, получившие доступ к
архивам, постарались обнародовать все со-
держательные документы, не печатавшиеся в
советское время, в том числе и материалы,
освещающие взаимоотношения большевиков
с Церковью. После длительных поисков изда-

ния, которое первым по-
местило на своих стра-
ницах это странное
«указание», невероят-
ным образом расходя-
щееся с действительной
жизнью молодой Совет-
ской России, мы вы-
яснили следующее. По
всей видимости, впер-
вые этот текст был опуб-
ликован в литературно-
художественном жур-
нале-альманахе при-
ключений, путешествий,
научных гипотез и фан-
тастики (!) с говорящим
названием «Чудеса и
приключения»18. О на-
учном уровне этого жур-
нала говорят даже заго-
ловки публикуемых в
нём материалов. Возь-
мём для примера назва-
ния статей из обсуж-
даемого выпуска: «Ма-
гия взгляда», «Скандалы
в королевском доме»,
«Схватка с зомби в рос-
сийском самолёте» и
т.п. Тем не менее о по-
мещённом в журнале
мифическом «указании»
всерьёз заговорила Це-
рковь, российские га-
зеты, книги…

В-третьих, ни в од-
ной из известных нам

публикаций обсуждаемого текста не сообща-
ется место его хранения – в каком городе, в
каком архиве, в каком фонде и т.д. Надо ска-
зать, что подобная «небрежность» (тем более
когда речь идёт о находке, претендующей на
сенсацию) у серьёзных исследователей вы-
зывает как минимум недоверие. Мы решили
провести собственное расследование и обра-
тились во все российские архивы, где мог бы
храниться подобный документ, а именно в:

1. Российский государственный архив со-
циально-политической истории (РГАСПИ), ко-
торый до 1991 года назывался Центральным
партийным архивом Института марксизма-
ленинизма при ЦК КПСС (ЦПА ИМЛ), а в 1991-
1999 годах – Российским центром хранения и
изучения документов новейшей истории
(РЦХИДНИ);

2. Государственный архив Российской Фе-
дерации (ГАРФ);

3. Архив Президента Российской Федера-
ции (АП РФ), ранее Архив Политбюро;

4. Центральный архив Федеральной
службы безопасности (ЦА ФСБ);

5. Российский государственный архив но-
вейшей истории (РГАНИ);

6. Российский государственный военно-
исторический архив (РГВИА);

7. Российский государственный историче-
ский архив (РГИА).

Ни в одном из этих семи архивов такого
«документа» не оказалось19. Сотрудники архи-
вов любезно рекомендовали нам обратиться
в другие архивы, но их рекомендации не вы-
ходили за рамки приведённого списка. 

В-четвёртых, М.И. Калинин, якобы поста-
вивший свою подпись под этим «указанием»,
даже в конце 1920-х годов, когда, собственно,
и началась массированная атака на религию,
был активным сторонником мягкой политики:
«В борьбе с религиозными предрассудками, –
считал Михаил Иванович, – мы должны осо-
бенно осторожно прибегать к административ-
ным методам воздействия. Мы не должны
забывать о массах трудящихся, которые, к со-
жалению, продолжают оставаться верующими.
<…> …в антирелигиозной борьбе должна быть
проявлена исключительная гибкость»20.

В-пятых, в тексте имеются фактические
неувязки. Дело в том, что 1 мая 1919 года,
когда якобы было выпущено это «указание»,
Калинина вообще не было в Москве. За 2 дня
до этого, 29 апреля, Михаил Иванович отпра-
вился в свою первую поездку по стране в ка-
честве председателя ВЦИК и вернулся в
столицу только 18 мая21. Кроме того, в пар-
тийном делопроизводстве РСФСР и СССР ни-
когда не было документов под заглавием
«Указание» 22.

Перечисленные факты свидетельствуют о
том, что обсуждаемый «документ» представ-
ляет собою грубую подделку. Отсюда вывод:
не всё, что печатается в газетах и пишется в
Интернете, является правдой».

Статья И.А. Курляндского «О мнимом по-
вороте Сталина к православной церкви»,

опубликованная в журнале «Вопросы исто-
рии», очень большая по объёму, на 14 жур-
нальных страниц, поэтому мы даём только
несколько выдержек из неё, прямо относя-
щихся к обеим фальшивкам. Историк пишет: 

«Прежде всего, рассмотрим так называе-
мое «Указание Ленина от 1 мая 1919 г. за
№13666/2» о «борьбе с попами и религией».
В практике партийно-государственного дело-
производства не существовало документов с
названием «Указание». ВЦИК и Совнарком не
издали ни одного документа с таким назва-
нием за всю свою деятельность. Существо-
вали только постановления и декреты за
подписями глав этих органов (см. сборники
«Декреты советской власти»), при этом по-
рядковых номеров таким документам не при-
сваивалось. Однако во всех упомянутых
сомнительных публикациях «указанию» при-
своен порядковый номер 13666/2, что подра-
зумевает наличие многих тысяч «указаний» в
государственном делопроизводстве. Ни один
из подобных документов не известен истори-
кам, не выявлен в архивах, никогда не публи-
ковался. Разумеется, подобный номер
выдуман фальсификаторами для того, чтобы
иметь возможность ввести в него апокалип-
тическое «число зверя», придать бумаге ярко
выраженный мистический характер, связать
его с «сатанинской» стихией российского
большевизма, которой якобы и положил пре-
дел мудрый «государственник» Сталин».  

«За всю свою партийно-государственную
деятельность Ленин не подписал ни одного
документа с названием «Указание»  ни с
тремя шестёрками, ни без».

«Более того, содержание мнимого «Указа-
ния» противоречит фактической стороне ис-
тории церковно-государственных отношений
1918 – начала 1920-х годов. При фабрикации
«документа» проявилось грубое историче-
ское невежество фальсификаторов. Доку-
менты СНК РСФСР свидетельствуют, что и в
1919, и в 1920 г., и в начале 1920-х годов по
распоряжению Наркомата юстиции РСФСР
отдельные церкви неоднократно передава-
лись в распоряжение общин верующих, а ре-
шения местных властей об их произвольном
закрытии отменялись».

«Итак, анализом источников устанавлива-
ется, что «указания Ленина от 1 мая 1919 г.» о
борьбе с попами и религией не существо-
вало, а приводимый в разных изданиях его
текст является грубой фальшивкой, сочинён-
ной специально для того, чтобы «подкрепить»
собой другую фальшивку, показывающую
мнимую расположенность Сталина к церкви и
«православно верующим» ещё до войны.

Таким же грязным подлогом является и
сталинское «Постановление Политбюро ЦК
ВКП(б) от 11 ноября 1939 г.» об «отмене» не-
существующего «документа», «Указания Ле-
нина от 1 мая 1919 г.».

«В истории партийно-государственной
практики не было случаев гласной или сек-
ретной отмены ленинских документов».

«Даже в самых секретных бумагах отсут-
ствовала критика Ленина, любое порицание
его действий или документов было абсо-
лютно невозможно для руководителей всех
уровней – от Сталина до рядового работника
райкома партии».  

От себя мы хотим добавить, что русский
народ сегодня переживает самый тяжёлый пе-
риод своей истории, он находится на грани
своего существования. Ведущаяся против него
многими десятилетиями изощрённая инфор-
мационная война привела к тому, что он утратил
духовно-нравственные идеалы, веру и главное
 смысл и цель жизни. У предыдущих поколений
эти необходимые, объединяющие людей ори-
ентиры имелись. Сегодня народ рассыпался на
отдельных индивидуумов, никакими духовными
скрепами между собой не связанных, а, наобо-
рот, разделённых борьбой за существование,
каждый бьётся за жизнь в одиночку. 

Немалую роль в разобщении русского на-
рода играет искусственно созданное и под-
держиваемое противостояние коммунисти-
ческой и православной идеологий, хотя ника-
кого антагонизма между ними нет, и были пе-
риоды в советской истории, в том числе в
ленинский, когда церковь и Советская власть
мирно существовали. Но кому-то нужно,
чтобы противостояние сохранялось. 

К сожалению, антикоммунизм, активно
используемый в СМИ, наносит большой
вред делу объединения людей в борьбе про-
тив античеловеческого, колониального капи-
тализма. В том же номере «Русского
вестника» в статье «Эхо богоборчества по-
нижегородски» прошла фраза: «Во времена
красного террора уничтожено около мил-
лиона детей». Как такое можно печатать?!
Автор статьи жила при Советской власти и
не может не знать, что Ф.Э. Дзержинский по
просьбе В.И. Ленина быстро ликвидировал
беспризорность, широко известен роман 
А. Макаренко «Педагогическая поэма» и пре-
красный фильм по роману.

Мы считаем, что разобщение выгодно
только врагам русского народа, необходимо
объединяться, а не разделяться, ведь комму-
нистическая и православная нравственности
практически одинаковы. Обе провозглашают:
«Кто не работает, да не ест».

Материал подготовил 
И.Я. Рашин
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1) письмо заместителя директора РГАСПИ
А.В.Травниковой Г.Г. Хмуркину от 24 сентября
2015 года; 

2) письмо начальника отдела научно-ин-
формационной и справочной работы ГАРФ
Л.Н. Малашенко Г.Г. Хмуркину от 1 октября
2015 года; 

3) письмо заместителя начальника депар-
тамента по обеспечению деятельности АП РФ
И.Кузнецовой – Г.Г.Хмуркину от 14 сентября
2015 года; 

4) письмо заместителя начальника ЦА
ФСБ РФ А.И.Шишкина – Г.Г.Хмуркину от 18
сентября 2015 года; 

5) письмо директора РГАНИ Н.Г.Томилиной
– Г.Г.Хмуркину от 16 сентября 2015 года; 

6) эл. письмо сотрудника РГВИА –
Г.Г.Хмуркину от 10 мая 2016 года; 

7) эл. письмо сотрудника РГИА Г.Г. Хмур-
кину от 22 июня 2016 года. 

Все указанные письма находятся в личном
архиве автора.

20 [Без автора]. Показать массам лицо
врага // Комсомольская правда. 1929. 15
июня. № 135(1222). С.4. 

21 Толмачёв А. Калинин. 2-е изд., пере-
раб. и дополн. М.: Молодая гвардия, 1974.
С.131-133. 

22 Письмо заместителя директора РГАСПИ
А.В.Травниковой автору от 24 сентября 2015
года.

От редакции. Ещё в то далёкое время,
когда редакция «Дуэли» находилась на Та-
ганке, Г.А. Назаров принёс нам довольно
увесистую папку, наполненную отсканиро-
ванными текстами. С плохо скрываемым
торжеством он сообщил, что ему передали
копии секретных большевистских докумен-
тов, которые изобличают истинную суть
большевиков как врагов русского народа,
и предложил печатать их в «Дуэли». 
Ю.И. Мухин посмотрел бумаги – от них
пахло не историей, а «демократической
свежестью», – и сразу сказал, что это
фальшивки, и посоветовал Назарову вер-
нуть мусор тому, кто ему его дал. Назаров
взял папку и, бережно прижав её к груди,
удалился. Видимо, и описанные здесь две
фальшивки тоже были в этой папке.

Как известно, изготовлением фальши-
вок подобного рода занималась команда,
возглавляемая Полтораниным. О ней 
В.И. Илюхину рассказал член этой коман-
ды, имени которого Виктор Иванович рас-
крывать не стал.

Изобличающие документы хранились в
сейфе Илюхина в его кабинете в Госдуме.
После подозрительной смерти Виктора
Ивановича сейф оказался пуст.

ÃÐÓÁÀß ÔÀËÜØÈÂÊÀ
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Холодную войну против нас Запад
начал задолго до речи Черчилля в Фултоне

Принято считать, что холодная война За-
пада против СССР была начата 5 марта
1946 года. В этот день Уинстон Чер-

чилль, уже бывший на тот момент премьер-
министр Великобритании (с этого поста ушёл
в отставку 26 июля 1945 года), выступил с
речью в Фултоне (США, штат Миссури).

Английский политик заявил, что отноше-
ния СССР, с одной стороны, и США и Велико-
британии, с другой стороны, должны строи-
ться на военном превосходстве стран, гово-
рящих на английском языке. Он предложил
создать военный союз англосаксонских стран
для борьбы с мировым коммунизмом. Брита-
ния и США были близки и до этого, но теперь
Черчилль особо подчёркивал необходимость
союза Лондона и Вашингтона, поскольку США
на тот момент уже обладали монополией на
ядерное оружие.

Некоторые приписывают появление тер-
мина «холодная война» именно Черчиллю. Но
английский политик в своей фултонской речи
его не использовал. Авторство принадлежит
английскому писателю Джорджу Оруэллу.

19 октября 1945 года в британском ежене-
дельнике «Трибьюн» в статье «Ты и атомная
бомба» Оруэлл писал, что кроме США в обо-
зримом будущем атомную бомбу могут соз-
дать и некоторые другие государства.

Может возникнуть 2 3 «чудовищных сверх-
государства», которые благодаря обладанию
оружием массового поражения поделят мир
между собой. Эти сверхдержавы скорее всего
заключили бы между собой негласное согла-
шение никогда не применять атомное оружие
друг против друга. Оставаясь непобедимыми,
они находились бы в «состоянии постоянной
„холодной войны“ со своими соседями».

Возникнет странная ситуация, которая
положила бы «конец масштабным войнам
ценой бесконечного продления мира, кото-
рый не есть мир». В официальной обста-
новке выражение «холодная война» впервые
употребил 16 апреля 1947 года Бернард
Барух, советник президента США Гарри Тру-
мэна, в речи перед Палатой представителей
штата Южная Каролина.

Вернусь к фултонской речи Черчилля. Она,
естественно, вызвала негативную реакцию
Москвы. 14 марта 1946 года И.В. Сталин дал
интервью газете «Правда» о речи Черчилля в
Фултоне, отметив: «По сути дела, господин
Черчилль стоит теперь на позиции поджига-
телей войны. И господин Черчилль здесь не
одинок – у него имеются друзья не только в
Англии, но и в Соединённых Штатах Америки.
Следует отметить, что господин Черчилль и
его друзья поразительно напоминают в этом
отношении Гитлера и его друзей».

Вот от марта 1946 года и ведётся история
холодной войны, которая, по мнению боль-
шинства историков, завершилась оконча-
тельно в самом конце 1991 года, когда про-

изошёл развал Советского Союза – главного
военного противника Запада.

Внимательное изучение событий в мире в
период 1945-1946 гг. приводит к выводу, что
признаки холодной войны уже имелись до
фултонской речи Черчилля. Более того, такие
признаки просматривались даже до оконча-
ния Второй мировой войны (это окончание
датируется 2 сентября 1945 года, когда был
подписан акт о безоговорочной капитуляции

Японии). В последние месяцы войны СССР, с
одной стороны, и США и Британия, с другой,
лишь формально оставались союзниками в
войне против стран «Оси» (Берлин – Рим –
Токио) и их союзников.

Разве можно считать их настоящими со-
юзниками, если весной 1945 года США и Бри-
тания вели сепаратные переговоры с
Германским рейхом на предмет того, чтобы
начать совместно воевать против Советского
Союза?

Речь идёт о тайных переговорах в Швейца-
рии, получивших у американцев название
«Санрайз» («Восход солнца»), а у англичан –
«Кроссворд». Сталин узнал об этих перегово-

рах и обратился с вопросом к американскому
президенту Франклину Рузвельту (письмо от
7 апреля 1945 года). Тот назвал всё случив-
шееся «незначительным недоразумением»,
попытался историю замять (впрочем, судя по
всему, Рузвельт ситуацию уже не контролиро-
вал; 12 апреля 1945 года он ушёл из жизни).

Некоторые историки считают, что на-
строенность на холодную войну у наших со-
юзников появилась ещё в феврале 1945 года,
после Ялтинской конференции. На ней были

определены контуры послевоенного миро-
вого порядка в части, касающейся границ и
территорий.

США и Британия были явно недовольны
тем, что СССР после войны может суще-
ственно расширить свои границы и устано-
вить контроль над Восточной и Центральной
Европой. Черчилль в своих мемуарах «Вто-
рая мировая война» не скрывает это недо-
вольство. Не исключено, что именно подоб-
ное недовольство и стало причиной запуска
операции «Санрайз», призванной изменить
финал войны в пользу англосаксов.

Конечно, стремительному разрушению со-
юзнических отношений между США и СССР
способствовала смерть американского пре-
зидента Франклина Рузвельта 12 апреля 1945
года. Судя по всему, Рузвельт искренне стре-
мился к установлению добрососедских, взаи-
мовыгодных отношений межу Вашингтоном и
Москвой. И это многих не устраивало в Ва-
шингтоне, США и вообще на Западе (тех, кто
готовил и развязывал Вторую мировую войну
и рассчитывал на совсем другие её итоги).

Есть много признаков того, что имела
место смерть американского президента не
по «естественным причинам» (кровоизлияние
в мозг, согласно официальной информации),
а в результате изощрённого и тщательно
скрываемого убийства.* На эту тему написано
несколько книг.

Не будет натяжкой утверждение, что хо-
лодная война началась буквально на следую-
щий день после смерти Рузвельта. В Белый
дом пришёл Гарри Трумэн, который при Руз-
вельте занимал пост вице-президента США.
Трумэн считал, что Рузвельт на конференции
в Ялте пошёл на слишком большие уступки
Сталину.

У Вашингтона возникли разногласия с
Москвой по поводу освобождения Европы и
особенно Восточной Европы. 24 июля на
Потсдамской конференции Трумэн намекнул
Сталину, что США создали атомную бомбу.
Была явная попытка оказать психологическое
давление на советского руководителя.

В августе 1945 года Трумэн согласился с
предложением военных осуществить атом-
ные бомбардировки японских городов Хиро-
сима и Нагасаки. Своё решение президент
США обосновал тем, что атомная бомбарди-
ровка, мол, заставит Японию выйти из войны.

Следовательно, можно спасти сотни тысяч
жизней. Вот как себя оправдывал Труман спу-
стя три года после ядерных бомбардировок:
«Как Президент Соединённых Штатов, я имел
судьбоносную ответственность решить, при-
менять или нет это оружие впервые. Это было
самое трудное решение, которое мне прихо-
дилось принимать. Но Президент не может
уклоняться от тяжёлых проблем – он не может
переложить ответственность. Я принял это
решение после обсуждения с самыми спо-

собными людьми в нашем правительстве 
и после долгих размышлений с молитвой. 
Я решил, что бомбу следует использовать,
чтобы быстро закончить войну и спасти бес-
численное количество жизней – как японцев,
так и американцев».

6 августа 1945 года сразу же после ядер-
ной бомбардировки Хиросимы Трумэн высту-
пил с обращением к американскому народу:
«Мы сейчас готовы уничтожить, ещё быстрее
и полнее, чем раньше, все наземные про-
изводственные мощности японцев в любом
городе. Мы уничтожим их доки, фабрики и их
коммуникации. Пусть не будет никакого недо-
понимания – мы полностью уничтожим спо-
собность Японии вести войну. Именно с
целью предотвратить разрушение Японии
был выпущен ультиматум от 26 июля в По-
тсдаме. Их руководство немедленно отвергло
его условия. Если они не примут сейчас наши
условия, пусть ожидают дождь разрушений с
воздуха, подобного которому ещё не было на
этой планете».

После была проведена ядерная бомбарди-
ровка. Количество погибших от непосред-
ственного воздействия взрыва в Хиросиме
составило от 70 до 80 тысяч человек; в Нага-
саки – от 60 до 80 тысяч.

Ядерные бомбардировки Хиросимы и На-
гасаки предназначались не только и даже не
столько для Японии, сколько для Советского
Союза. Чтобы запугать нас и сделать более
сговорчивыми. «Холодная война» начиналась
с очень «горячих» бомбардировок.

В октябре 1945 года штаб генерала Дуайта
Эйзенхауэра по приказу президента Гарри
Трумэна начал разработку на случай войны с
СССР плана «Тоталити», предполагавшего
сброс 20 30 ядерных бомб на 20 советских го-
родов. Фактически это был план полного уни-
чтожения СССР (включая Закавказье и
Зауралье). План «Тоталити» стал первым в че-
реде разрабатываемых в дальнейшем руко-
водством США военных планов уничтожения
СССР с применением атомного оружия, таких
как: «Пинчер» (март-июнь 1946 г.), «Бройлер»
(1947 г.), «Бушвэкер» (1948 г.), «Кранкшафт»
(1948 г.), «Хафмун» (1948 г.), «Флитвуд» (1948
г.), «Когвилл» (1948 г.), «Оффтэк» (1948 г.), «Ча-
риотир» («Колесничий», 1948 г.), «Дропшот»
(1949 г.), «Троян» (1949 г.).

Хиросима и Нагасаки не испугали Ста-
лина, а лишь стали дополнительным толчком
для ускорения разработки Советским Союзом
ядерного оружия. Оно у нас появилось в 1949
году. После этого холодная война приобрела
такую форму, которая получила название
«гонка вооружений».

Важный вклад в «раскрутке» холодной
войны сыграл американский дипломат и по-
литолог Джордж Фрост Кеннан (1904 2005).
Он работал в американском посольстве в
Москве с 1933 по 1946 гг. В 1947-1949 гг. воз-
главлял отдел Государственного департа-
мента США по планированию внешней
политики и сыграл заметную роль в разра-
ботке плана Маршалла.

В 1952 году недолгое время был послом
США в Советском Союзе, но за клеветниче-
ские высказывания в адрес нашей страны был
объявлен «персоной нон грата». Нас в биогра-
фии Кеннана особенно интересует то, что он
стал автором документа, получившего назва-
ние «длинная телеграмма Кеннана» (теле-
грамма № 511 посольства США в Москве от 22
февраля 1946 года). Документ адресован Го-
сударственному секретарю США, в нём со-
держится призыв к правительству Соеди-
нённых Штатов твёрдо выступить против со-
ветской экспансии в Восточной Европе.

История телеграммы такова. Зимой 1945-
1946 года Казначейство США запросило от
американского посольства в Москве объясне-
ние причин, по которым СССР не поддержи-
вает только что созданные Всемирный банк и
Международный валютный фонд. Кеннан, ко-
торый должен был ответить на вопрос, понял,
что он не в состоянии ответить кратко и по-
слал телеграмму почти в 10 тысяч слов, в ко-
торой дал анализ возможностей и перспектив
в отношениях США и Советского Союза.

Кеннан обрисовал невозможность сотруд-
ничества с СССР и обосновал необходимость

противостояния советской экспансии. В теле-
грамме Кеннан: 1) предлагал прекратить
«рузвельтовские» ожидания партнёрства с
СССР; 2) заявил, что советское руководство
уважает только силу; 3) высказал мнение, что
советское руководство не верит в то, что с
США может быть достигнуто постоянное со-
стояние сосуществования; 4) предупредил об
органическом экспансионизме советских ру-
ководителей; 5) предложил в качестве ответа
«сдерживание» СССР и противодействие
любым попыткам Советского Союза выйти за
их пределы существующей сферы влияния; 6)
призвал эффективно решать социально-эко-
номические проблемы американского обще-
ства и Запада в целом с тем, чтобы СССР не
смог воспользоваться ими для дестабилиза-
ции США и Западной Европы.

Хотя телеграмма и была предназначена
для узкого круга руководителей американ-
ской внешней политики, она произвела боль-
шой эффект и была быстро распространена
среди тысяч чиновников, которые определяли
внешнюю политику США. Так, по распоряже-
нию Джеймса Форрестола (на тот момент ми-
нистра военно-морских сил, позднее
ставшего министром обороны) копии теле-
граммы были направлены членам кабинета
министров и высшим военачальникам, а Гос-
департамент США разослал текст во все по-
сольства США.

Результаты анализа американским прави-
тельством и общественностью этой теле-
граммы и последовавшей статьи «Истоки
советского поведения» в журнале Foreign Af-
fairs (январь 1947 г.) за подписью «X» (напи-
санной Кеннаном) привели к тому, что взгляды
Кеннана стали определяющим фактором под-
хода США к отношениям с Советским Союзом
и холодной войны; сам Кеннан стал известен
как «архитектор холодной войны».

После опубликования ряда статей в
прессе взгляды Кеннана на Советский Союз
(антикоммунизм и антисоветизм) быстро
стали общепринятыми в среде американской
элиты. Близкие процессы происходили и во
всём американском обществе: ещё в марте
1945 года 55% американцев, по опросам об-
щественного мнения, доверяли СССР; к марту
1946 года таких было лишь 33%.

Я привёл лишь некоторые факты, которые
свидетельствуют о том, что холодная война
Запада против СССР началась отнюдь не с
момента фултонской речи Черчилля (5 марта
1946 года), как об этом пишется во многих
учебниках. А как минимум на год раньше, т.е.
ещё даже до окончания Второй мировой
войны. Британский политик лишь констатиро-
вал факт уже разворачивающейся холодной
войны. Это лишь ещё одно дополнительное
подтверждение аксиомы, что никаких пере-
дышек у России в противостоянии с Западом
не было, нет и быть не может.

*По словам И.В. Сталина, «это его анг-
личане убили». (Прим. ред.)

ÊÎÃÄÀ ÍÀ×ÀËÀÑÜ ÂÎÉÍÀ?
В.Ю. КАТАСОНОВ

20 октября исполнилось 80 лет со дня освобождения
Красной Армией столицы Югославии города Белград. Это
событие считается ключевым моментом Белградской опе-
рации, которая проводилась с 28 сентября по 25 ноября
1944 года. Её результатом стал разгром немецкой армей-
ской группы “Сербия” и освобождение территории совре-
менных Сербии и Македонии. Возникли предпосылки для
полного очищения Югославии от нацистов.

С Белградской операцией связан один “инцидент”,
который до сих пор не нашёл достаточного объяснения
в российской историографии. 

Речь идёт о боевом столкновении американских и со-
ветских войск под сербским городом Ниш. 7 ноября 1944
года, когда в СССР отмечали государственный праздник
День Октябрьской революции, ВВС США атаковали со-
ветскую военную колонну. В результате удара погибли 34
солдата и офицера, включая командира 6-го гвардей-
ского стрелкового корпуса генерал-лейтенанта Григория
Котова. Красноармейцы размахивали знамёнами, пыта-
ясь показать американцам, кто находится на земле. Но
лётчики проигнорировали эти знаки. После этого в воз-
дух по тревоге была поднята советская авиация. Они пы-
тались привлечь внимание американцев своими
опознавательными знаками, но сами подверглись атаке.

Как следствие, ВВС СССР потеряли два самолёта и два
пилота, сбили от двух до семи самолётов США. Вскоре
после этого американцы попытались произвести повтор-
ную атаку. И только предупредительные выстрелы совет-
ских лётчиков вынудили их повернуть назад.

Позднее командование ВВС США принесло формаль-
ные извинения за “досадный инцидент”. Американцы за-
явили, что их лётчики допустили “ошибку”, якобы приняв
красноармейцев за германских военнослужащих.

В этот период в Хорватию через долину реки Морава
пробивались подразделения немецкой группы армий
“Е”. Ранее эти формирования дислоцировались в Гре-
ции, но после начала Белградской операции получили
приказ на отход в Югославию, чтобы остановить продви-
жение Красной Армии. 14 октября 1944 года советские и
болгарские войска перекрыли им путь к отступлению,
заняв сербский Ниш. Группа армий “Е” фактически ока-
залась в окружении, т.к. другие маршруты были перере-
заны албанскими и югославскими партизанами.

Попытки американцев объяснить свои действия же-
ланием противодействовать отступлению группы армий
“Е” были смехотворными. Немецкие подразделения на-
ходились примерно в 400 км к югу от места удара. Кроме
того, вторая группа американских лётчиков была пред-

упреждена первой по радиосвязи о том, что на земле
части Красной Армии. Тем не менее атаковала.

И главное. Удар ВВС США под Нишем способствовал
выходу немцев из окружения. Он вынудил советские вой-
ска остановить продвижение. Затем последовал амери-
канский дипломатический демарш с требованием
“разграничить” зоны действия советских, югославских и
англо-американских войск. США настаивали на том, что
Красная Армия должна освобождать Венгрию, а не Юго-
славию. Чтобы не допустить разрастания конфликта, руко-
водство СССР приняло решение перебросить свои войска.
Дальнейшее освобождение югославской территории было
поручено Народно-Освободительной Армии Югославии.
Она отличалась меньшей боеспособностью. И командова-
ние группы “Е” не замедлило этим воспользоваться. Оно
вывело свои войска из окружения, укрепило оборону Хор-
ватии. Как следствие, военные действия на Балканах затя-
нулись до капитуляции Германии.

Длительное время “инцидент” под Нишем был засек-
речен. Лишь в 2015 году в Сербии рассекретили архивы,
которые приоткрыли подробности дела. Документы ука-
зывали на следующее.

С осени 1944 года европейский центр Управления
стратегических служб США приступил к поиску генера-
лов вермахта, согласных на локальную капитуляцию под-
чинённых им сил в обмен на личную безопасность. Так, в
ноябре 1944 года глава УСС в Швейцарии Аллен Даллес
вступил в переговоры с начальником СД в Италии груп-
пенфюрером СС Харстером. Предметом этих сепарат-
ных переговоров стало прекращение военных действий
в Северной Италии и Югославии с целью объединения
сил для продолжения войны против СССР. Посредниками
при этом выступили крупные итальянские промышлен-

ники Маринетти и Оливетти. С их подачи ещё одним
пунктом переговоров стал вопрос о передаче американ-
цами югославского золота.

В годы войны германские войска захватили чуть более
8,6 тонны югославского золотого запаса. Эти слитки храни-
лись в подземных шахтах возле черногорского города Ник-
шич. Ещё около 1,1 тонны досталось марионеточному
прогерманскому правительству Хорватии. Эти слитки раз-
мещались в боснийском городе Сараево. Сюда же свезли
золото физических и юридических лиц, конфискованное на-
цистами в Государственном ипотечном банке Югославии,
Югославском банке и ряде других финансовых структур.

В случае дальнейшего продолжения Белградской
операции все эти золотые резервы рисковали оказаться
в зоне действий Красной Армии. В то же время через
Никшич и Сараево пролегал и маршрут отступления не-
мецкой группы армией “Е”.

Как известно, за золото англосаксы готовы пойти на
любую подлость. Не это ли стало причиной удара по ча-
стям Красной Армии в районе города Ниш? По крайней
мере, на такой вывод указывает тот факт, что после про-
рыва в Хорватию группы армий “Е” указанное золото…
исчезло. С учётом вышеприведённых фактов, несложно
догадаться, куда оно “пропало”.

Добавим, что в годы Второй мировой войны было не-
скольких десятков документально подтверждённых подоб-
ных “инцидентов”. Материалы по ним в нашей стране до
сих пор засекречены. И до сих пор не проведены рассле-
дования возможных связей англо-американских ударов с
сепаратными переговорами англосаксов с гитлеровцами.
Пришло время раскрыть правду в этом вопросе.

ИЗВЕСТИЯ

ÑØÀ ÍÀÏÀËÈ ÍÀ ÑÑÑÐ
РАС С Е К Р Е Ч Е Н А  ТА Й Н А Я  О П Е РА Ц И Я  “ С О Ю З Н И К О В ”  

В О  В Р Е М Я  В Е Л И К О Й  О Т Е Ч Е С Т В Е Н Н О Й

Первое испытание технологии «Тринити» 
состоялось в Нью-Мексико 16 июля 1945 года

Руководитель СССР Иосиф Виссарионович Сталин 
и Чрезвычайный и Полномочный Посол СССР в Великобритании 

Иван Майский (слева), президент США Франклин Д. Рузвельт (справа) 
на Ялтинской конференции, февраль 1945 года

Американский дипломат и политолог
Джордж Фрост Кеннан
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7КУЛЬТУРА

Для того чтобы полноценно взве-
сить и понять значимость для
русского языка буквы «ё», нам не-

обходимо немного окунуться в историю.
История каждого народа – это не только
разные битвы и герои-полководцы, это
также история становления, трансфор-
маций, расцвета или, наоборот, угаса-
ния и ухода в небытие национальных
языков. Вы знаете, что есть языки, кото-
рые теперь называются мёртвыми, то
есть не осталось людей, которые ими
пользуются, только оставшиеся пись-
мена и находки археологов подтвер-
ждают, что когда-то были ещё и такие
культуры и народы. Но если раньше язык
какого-либо народа исчезал вместе с
народом в результате больших катак-
лизмов или нашествий жестоких завое-
вателей, то сегодня языки исчезают под
давлением других, более распростра-
нённых языков. Они постепенно ассими-
лируются и растворяются, так как не
соответствуют глобальному изменению
среды обитания людей, урбанизации и
технологизации обществ, которые тянут
за собой появление новых обозначений,
слов и терминов.

Возможно, у кого-то возникнет во-
прос: а стоит ли нам переживать по по-
воду исчезновения языков малых
народов? Это же «естественно» – выжи-
вает сильнейший, а в случае с языками
– наиболее адекватный времени.

Может, кто-то скажет: «А что тут пло-
хого? Да будет просто здорово, если во-
обще останется один язык, будут все
люди понимать друг друга без перевод-
чиков». Действительно, понимать друг
друга на бытовом уровне общения люди
будут, но станет ли больше в мире взаи-
мопонимания, согласия и уважения? И
как будут себя вести те люди, язык кото-
рых станет главным по отношению к
другим народам? Как себя сейчас ведут
англоязычные страны, мы уже видим. 

Давайте отвлечёмся от человече-
ского социума и представим себе, что
вся природа вокруг – в России, в Азии,
в Африке и в Америке стала одинаковой
и везде растёт только один вид де-
ревьев, а все поля и луга усеяны одним
видом травы – сплошной «английский
газон». Нет разнообразных деревьев,
нет множества цветов и разнотравья,
которые не только радуют глаз и напол-
няют воздух ароматами, но и обладают
целебными и полезными свойствами...
Но если исчезнет разнообразие расти-
тельности, исчезнет следом и большин-
ство насекомых и животных, то есть
пострадает вся экология, да и вся жизнь
на Земле будет под вопросом, потому
как именно многообразие флоры и
фауны обеспечивает сложнейший взаи-
мообмен и взаимную поддержку всех
уровней жизни, начиная с бактерий и
микроорганизмов и кончая самыми
высшими формами жизни, включая и
человечество. 

Такой пример я показал намеренно,
хотя речь о языках различных народов.
В человеческой среде культурное раз-
нообразие так же важно и необходимо,
как и разнообразие в природе, то есть
можно сказать, что здесь существует
своя этническая «экология». Культура
любого народа держится на своём,
именно ей присущем языке, и каждый
народ через свой язык выражает уни-
кальное мироощущение и мировоззре-
ние, свою связь с природой, с
космосом, с иными измерениями.
Можно сказать, что через свой язык
каждый народ излучает определённые
вибрации и выполняет свою роль в от-
ведённой ему экологической нише, соз-
даёт свой особый мир. 

Но надо понимать, что сегодня
угроза нависает не только над языками
малых народов. Глобализация посте-
пенно подмывает основы и некоторых
основных языков планеты. Давайте по-
смотрим внимательнее на историю на-
шего родного русского языка за
последнюю тысячу лет. А начнём разго-
вор с интересного факта, не очень далё-
кого от нас времени. 

Во время Великой Отечественной
войны, в один из самых драматичных и
тяжёлых для нашей страны моментов, в
декабре 1942 года, в самый разгар Ста-
линградской битвы, Наркомпрос (На-
родный комиссариат просвещения)
издаёт указ об обязательном употреб-
лении точек у буквы «ё», которые были
удалены реформой 1918 года.* Давайте
задумаемся: почему именно в такой от-
ветственный момент, когда напряжение
всех сил страны и народа было на пре-
деле, когда ещё неясен был исход
схватки двух Титанов, двух огромных во-
енных машин и двух миров, был издан
такой странный на первый взгляд указ? 

Странным он нам кажется потому,
что после «реформы» нашего языка в
1918 году мы теперь не знаем сути род-
ного языка, не знаем значения каждой
буквы, не знаем важности каждой
линии, окружности и точки. Возможно, у
некоторых читателей возник вопрос:
кого же автор именует «чужими рефор-
маторами»? Под этим термином подра-
зумеваются, вне зависимости от нацио-
нальности, все те, кто на протяжении

столетий и тысячелетий суёт нос в нашу
жизнь, в нашу историю, в нашу культуру,
пытаясь нам везде нагадить и всё иска-
зить. В прошлом это были римляне и ви-
зантийские греки, позже – надменные
поляки и немцы, чванливые французы и
англичане, а теперь ещё и американцы. 

Многое в нашей истории скрыто от
нас, а многое извращено. Но тонкости
подлинных исторических процессов –
не тема этого разговора. Надо только
понимать, что язык, религия и идеоло-
гия – это крепко завязанные в один
узел цели глобальной политики. Визан-
тийская и ватиканская хитрость и под-
лость давно являются понятием на-
рицательным. Умело сея рознь и стал-
кивая между собой племена и народы,
внедряя в правящий слой алчных пре-
дателей и дегенератов, они смогли
много веков назад расшатать ведиче-
скую славянскую империю (Русский
мир) и раздробить её на враждующие
княжества. «Разделяй и властвуй» –
позже этот принцип англичане и амери-
канцы переняли у своих предшествен-
ников и успешно применяют его и по
сей день. Югославия, Ирак, Ливия,
Сирия, а теперь и Украина – наглядный
тому пример. 

Надо сказать, что поклонники запад-
ных евроатлантистов, так называемая
«пятая колонна», используя интриги,
подкупы и дворцовые перевороты, ору-
довала у нас всегда: это она внедрила
на престол чужеродного князя Влади-
мира, уничтожив всех прямых потомков
Святослава, это она открыла ворота
Москвы хану Тохтамышу в 1382 году, это
она навязала Руси и Москве идею
«Третьего Рима» после падения Кон-
стантинополя. Это против «пятой ко-
лонны» Иван Грозный ввёл опричнину,
но после его смерти «западники» таки
ввергнули страну в Смутные времена и
призвали поляков в Кремль. Это «пятая
колонна» устроила Никонианскую ре-
форму и кровавый религиозный «рас-
кол», а затем не менее кровавые
петровские реформы и отвратительную
бироновщину. Это они внедрили нико-
гда не существовавшее на Руси рабство
– крепостное право... «Пятая колонна»
подсунула нам и немецких «историков»
Байера, Шлёцера и Миллера, которые
занимались тем, что уничтожали перво-
источники и навязали нам нормандскую
теорию «происхождения» Руси, не зная
при этом даже русского языка... 

Про более поздние и современные
деяния «пятой колонны» я уж напоми-
нать не буду, ведь на глазах у нынешнего
поколения она смогла развалить из-
нутри мощную державу СССР. Збигнев
Бжезинский признался, что 40 лет «хо-
лодной войны» и военного противостоя-
ния ничего не давали, но стоило
западным спецслужбам «взять на зар-
плату» несколько десятков советских
диссидентов, современную либераль-
ную «пятую колонну», и они расшатали
несокрушимую державу изнутри... 

Каждый гражданин нашей страны и
каждый славянин должны знать, что
официальная современная историче-
ская наука пользуется навязанными
германистами и атлантистами вер-
сиями, в которых славян намеренно
принижают и лишили их славного исто-
рического прошлого. У славян-ариев
многотысячелетнее прошлое, и, чтобы
его скрыть, при Петре Первом устра-
нили наше летосчисление и ввели
новое, европейское. Вместо 7208 года
при Петре I в календаре появился 1700
год... Сегодня, спустя 324 года после
этого, в 2024 году, в славянском кален-
даре уже 7532 год! Но это ещё всего
лишь маленькая часть нашей истории,
наши предки ведут летосчисление
сотни тысяч лет, и оно опирается на ин-
тереснейшие события в истории Земли,
Солнечной системы и Вселенной. У сла-
вян было ведическое мировоззрение,
основанное на вселенском миропони-
мании и глубоком знании окружающей
природы, а также понимании сущности
человека и его роли во Вселенной. 

Если бы нам с раннего детства да-
вали правдивую и ясную картину исто-
рических процессов, которые отражены
в наших ведических летописях и хрони-
ках, то славянские и другие европей-
ские народы так легкомысленно не
поддавались бы сегодня внушению раз-
ных религиозных оккультистов, псевдо-
демократов и фашистов-атлантистов.
Нам надо понимать, что идеологическая
война против нас, с использованием
лжи и дезинформации, продолжается
больше тысячи лет! 

И кто же мы теперь, воображающие
о своём прогрессе и «развитии», но жи-
вущие в предельно упрощённом, ли-
шённом духа материализованном прос-
транстве? Технический прогресс у нас
соседствует с деградацией природных
и личностных качеств человека. Осваи-
вая и изучая Космос с помощью техни-
ческих средств, разговаривая на рус-
ском языке, мы теперь и не подозре-
ваем, что все коды и шифры выхода в
иные пространства находятся в наших
буквах! Кстати, у славян-ариев есть ещё
и ВсеЯСветная Грамота, которая имеет

147 знаков. Но это ещё более высокий,
Космический уровень, уровень общения
между ВсеЯ Светами, то есть иными ми-
рами. А нам бы сейчас разобраться для
начала с нашей Азбукой, так что опять
возвращаемся к букве «ё». 

Этой буквы в нашем письме не было
до 1783 года, и введена она по инициа-
тиве Екатерины Романовны Дашковой в
качестве компенсации ранее вырезан-
ных из Азбуки гласных Буков, обозна-
чающих звуки, подобные «ийо» и «йо». В
нашем языке осталось выражение
«сердце ёкнуло». Что это такое? Кто за-
думывается, употребляя это выражение
– а что же оно означает? Во ВсеЯСвет-
ной Грамоте существует отдельная Бу-
кова «Ёк», которая определяет связь с
Космосом, с Родом.

Почему большинство из удалённых
«реформаторами» наших Буков – глас-
ные? До реформы 1918 года в нашем
языке вообще не было закрытых слогов.
В конце слов после согласных всегда
стояла буква Ять (е) или полугласные
Еръ (ъ), или Ерь (ь), которые сейчас по-
теряли свою гласность, превратившись
в «твёрдый» и «мягкий» знаки... Почи-
тайте дореволюционные книги, и вы
убедитесь воочию. 

Буква «ё» – единственная из всех
гласных всегда употребляется под уда-
рением. Эта буква особенно энер-
гична, у неё двойная энергетика! Вот
почему мы обращаемся к ней, когда
необходимо усиление нашего дей-
ствия: «Ё-моё!», «Ёлки-палки!» и мно-
гие другие «ё...». 

Приходит уже время, когда всё боль-
ше людей начинают понимать, что под-
линная культура и тот фольклорно-яр-
марочный балаган, который нам пре-
подносят как народную культуру, – это
совершенно далёкие друг от друга явле-
ния. Формальная имитация и просто бу-
тафория не имеют никакого отношения
к глубинно-мудрому жизнеустройству,
чем всегда и должна являться подлин-
ная культура любого народа. Я уверен,
что, опершись на наше подлинное и ве-
ликое многотысячелетнее прошлое, на
глубинное понимание сути родного
языка и нашу богатейшую культуру, мы
получим мощнейший заряд энергии, в
том числе и творческой! 

Тем, кто методично убивает наше об-
разование, нашу культуру, нашу про-
мышленность и сельское хозяйство, не
нужна героическая и созидательная
энергия народа, невидимые корни кото-
рой таятся в родном нам языке. Это в
нём скрыты и наша духовность, и наш
непонятный остальным героизм, и наша
широта кругозора, и наша «космич-
ность» (по определению многих фило-
софов и писателей). Но «пятая колонна»
не остановится. Уже раздаются голоса,
что нам достаточно и 26 знаков, как в
английском алфавите... Их цель – оста-
вить минимальный набор звуков для
«населения», для «электората», для по-
слушного стада. Им не нужен народ с
крепкой и глубокой культурой, со здоро-
вой энергетикой, с космическим, Все-
ленским сознанием. Ещё раз вдумай-
тесь в русское слово «Вселенная», кото-
рое своей сутью подтверждает то, что
космическое пространство заселено, а
слово «МироЗдание» говорит нам о том,
что наши Предки знали принципы по-
строения Здания Мира. Мы должны
также знать, что русский язык не слу-
чайно ближе всех к санскриту и к перво-
родному праязыку вообще. Именно наш
язык всё ещё хранит в себе ключевые
коды, которых упрямо стремятся всех
нас лишить.

Насколько важна и серьёзна проблема
языка, можно судить и по событиям на
Украине. С чего начинались все майдан-
ные прозападные шабаши? С воплей о
запрете русского языка! И это не инициа-
тива местных псевдопатриотов, за этим
стоят объединённые силы атлантистов,
наследников Атлантиды, пытающиеся
уже многие тысячелетия подчинить на-
следников Гипербореи-Даарии. 

Чтобы нагляднее показать вам дра-
матизм удаления этой буквы из нашего
письменного языка, приведу пример из
своей жизни. Как-то мой сын-перво-
классник делал уроки и по моей просьбе
прочитал мне вслух упражнение по чте-
нию из дополнительной школьной про-
граммы, где буква «ё» отсутствовала. В
тексте тётя Зина и дядя Фёдор пода-
рили мальчику Лёне весёлого пёстрого
котёнка. Мой ребёнок, ещё только начи-
нающий осваивать родной письменный
язык и не знающий о поставленных язы-
ковых «капканах», читает: «тЕтя Зина и
дядя ФЕдор подарили мальчику ЛЕне
весЕлого и пЕстрого котЕнка»... Пожа-
луйста, не смейтесь, а тоже прочитайте,
это буквально, как и написано: вместо
напечатанной буквы «е» не используйте
по умолчанию «ё» и прочувствуйте всю
нелепость ситуации и всю меру издева-
тельства над нашими детьми. Да во-
обще-то и ребёнок, делающий первые
шаги в освоении грамотности, уже те-
перь не «ребёнок», а «ребЕнок»! И он в

хоре одноклассников уже не поёт, а
«поЕт», слёт туристов превратился в
«слЕт»; полёт космонавтов – в «полЕт» и
так далее. У рыбака на реке уже не клёв
хороший, а «клЕв», врунишка не врёт, а
«врЕт», верёвка – верЕвка, ёж – это уже
«еж», ёлка – «елка» и т.д. Ну а если герой
какого-нибудь детского рассказа пред-
ложит своему другу во время игры: 
«Я уже устал, давай немного передох-
нём», мой маленький сын с недоуме-
нием что прочитает? «Давай передох-
нем», так как обязательное для буквы
«ё» ударение с исчезновением этой
буквы переходит на другую букву...
Кроме того, в нашем разговоре уже не
останется таких ласковых слов, как зёр-
нышко, звёздочка, гнёздышко, пёры-
шко, блёсточка... И если мальчик Лёня
превратился в Лену в детском рассказе,
то сколько паспортов выдано в реаль-
ной жизни, где людям издевательски
исказили их имена и родовые фамилии?
Больше у нас не будет таких имён и фа-
милий, как Артём – Артёмов, Фёдор –
Фёдоров, Семён – Семёнов и многих
других... 12 500 слов в русском языке с
буквой «ё», что с ними будет? 

Дорогие мои соотечественники,
люди русские и все, кому этот язык стал
родным, вы понимаете всю глубину и
драматизм ситуации?! Так не молчите,
не взирайте равнодушно на происходя-
щее, требуйте от издательств, особенно
печатающих учебники, требуйте от ру-
ководства ваших школ и учителей не
опускать букву «ё», не уродовать Рус-
ский язык и сознание детей. А иначе
прилагательное к нашему языку «Вели-
кий и могучий» будет издевательским и
циничным лицемерием. 

В народе говорят: «Пусти козла в
огород...». Понятно, что это выражение
имеет прежде всего метафорический,
иносказательный смысл. Под «огоро-
дом» всегда понималась не только ого-
роженная земля для самостоятельного
взращивания подлинных овощей, но и
огороженная от чужих область Сокро-
венного, сфера, где взращиваются
новые всходы и побеги подлинного че-
ловеческого духа и сознания. А что у
нас сегодня происходит на «огороде»
нашей культуры и образования? Кто
занимается «селекцией» новых поко-
лений русских? Кто уже многие десяти-
летия и столетия водит нас по
бездуховной пустыне и хочет отрезать
будущие поколения от истинных зна-
ний и родной культуры?

Нельзя, нельзя отдавать образование
и воспитание наших детей, да и всего на-
шего народа в руки чужих «цивилизато-
ров», в руки «козлов-провокаторов»,
которые работают на тех, кто за века не
смог покорить нас оружием, но мето-
дично теперь уничтожает нас и наш исто-
рический фундамент, наши Родовые
Корни. А теперь ещё одно прояснение:
козёл-провокатор – это реально исполь-
зуемые на бойнях козлы, которые заво-
дят за собой овец в помещение бойни.
Овцы, когда их привозят на бойню, чув-
ствуют на расстоянии запах смерти и
становятся, как вкопанные, тогда ника-
кой силой их не сдвинуть. А вот за козлом
идут. Уже в помещении бойни козёл ны-
ряет в специально ему оставленный
выход, а овцы... Кто такими козлами яв-
ляется для чел-овец либерал-демокра-
тического стада, поразмышляйте сами.
И не забывайте, что и слово козёл без
буквы «ё» – козЕл... 

Купил я своему сыну в церковной
лавке «Маленькие притчи» для детей
монаха Варнавы (Евгений Санин).
Много доброго и хорошего в его прит-
чах, но отсутствие буквы ё как будто
кочки на ровной дороге, и ребёнок опять
всё время «спотыкается»... Ножку, ко-
нечно, не вывихнет, а вот сознание... 

Поэтому и получается, что многие
ёмкие значения наших слов теряются и
становятся карикатурными. Да-да,
«ёмкие» становятся «Емкими», «её» пре-
вращается в «еЕ», «звёздный» – «звЕзд-
ный», «лёгкий» – «лЕгкий», «тёмный» –
«тЕмный», «плётка» – «плЕтка». Что,
смеётесь? На самом деле это вы сейчас
«смеЕтесь». Да не ёрзайте вы на стуле!
Впрочем, е-е-Ерзайте, сколько вам вле-
зет, пока штаны не протрёте. И опять-
таки, простите, нервно Ерзаясь, вы
штаны протрЕте. А может, вам повезЕт и
не протрЕте. И не подумайте, что я по
вашему адресу ёрничаю, ну что вы! Это
я просто по-доброму Ерничаю!

*Эта реформа русского языка гото-
вилась ещё при Временном правитель-
стве, начала готовиться, так или иначе,
ещё при царе-батюшке. Но многие ав-
торы ставят её в укор исключительно
большевикам. Да у них в это время,
после 7 ноября дел было по горло,
чтобы менее чем за два месяца подго-
товить столь масштабную реформу рус-
ского языка. 

Кстати, «ятями» и «фетами» царская
Россия пришла к развалу, а используя
переформенный язык, страна достигла
таких высот, которых никто никогда не
достигал.

Видимо, дело всё-таки не только в
языке. Тем не менее, мы считаем, ны-
нешние «нововведения» убивают рус-
ский язык, а следовательно и русскую
душу. И всегда пишем «ё».

О недавнем представлении мата в ка-
честве составной части русского языка
президентом конторы «РФ» самое мяг-
кое, что можно сказать, – возмутительно!
На руку врагам! (Прим. ред.)

КНИГИ И ЛЮДИ
В шкафу угрюмом, в тихом зале
На полках КНИГИ умирали…
Нет, не плохими они были,
А просто люди их забыли.

Забившись в «интернета» дали,
Их просто больше не читали…
Желтели тихие страницы,
Где мудрость всех веков хранится,
И без людской любви, заботы
Дышали пылью переплёты.

Добры, наивны книги были -
Не знали, что их разлюбили.
Они всё ждали, ждали, ждали…
Людские руки вспоминали…
И в час ночной им снились лица,
Те, что склонялись над страницей.

Уютной лампы свет высоко
И капли яблочного сока,
Что брызнули на лист раскрытый,
Цветок засушенный, забытый,
Билет в театр, что был закладкой,
След пальца от конфеты сладкой…
И стаи галочек-пометок –
Следы раздумий, тайных меток,
Оставленных карандашом.

«Ах, как же было хорошо!» –
Они вздыхали…. А за окном
Убогий мир хлебал ковшом
«Видосы» с виртуальной «фиги»,
Какие, братцы, к чёрту, книги,
Где всюду тупость бьёт ключом!

В шкафу угрюмом, в тихом зале
На полках КНИГИ умирали…
Когда ЛЮБОВЬ сменилась словом «секс»
И «бизнесом» – любимая работа,
Когда в карман дешёвый «шопинг» влез,
Нам за покупками ходить уж неохота.

Когда «рецепшеном» вдруг стали называть
Стол у дверей вахтёрши тёти Мани,
Когда зарплату перестали получать,
А только лишь – «бабло» и «мани»,

Когда понятие – ДОСТОИНСТВО и ЧЕСТЬ
На толстый кошелёк и джип сменилось,
А МУЖЕСТВЕННОСТЬ вдруг и там, и здесь
Тихонько в «голубятню» превратилась.

Когда природная девичья красота
Сменилась профилем «губастой утки»,
Когда не смотрят в окна и в глаза,
А только в телефоны всей «маршруткой».

Мы не заметили, как всё произошло…
Мы не увидели, как всё вдруг изменилось.
Фальшивкой грязною наполнилось кино,
Меж «фейков» наша правда заблудилась.

Богатство творчества на тощий «креатив»
Вдруг почему-то разом поменялось.
И тяжкого «хендмэйда» кол забив,
Искусства рукоделья не осталось.

День выходной на «уикенд» сменив,
Мы не сидим за книгами любимыми,
И свой родной Дар Коляды забыв,
Живём меж «хэллоуинов» с «валентинами».

Мы терпим «толерантно» подлецов,
Меняем музыку на ритмы «клубных» танцев,
Теряем речь… культуру… и лицо…
Сгребая грязь и хлам у иностранцев.

Мы не заметили, как всё произошло…
На что мы самоцветы променяли?!
РОДНЫХ ТРАДИЦИЙ ЧИСТОЕ ЛИЦО –
Испачкали… забыли… и предали.

Валентин ГАФТ,
Лариса СПЕРАНСКАЯ
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Мне приходилось много раз встре-
чаться с маршалом Язовым – в ка-
бинетах Минобороны и у него

дома, госпиталях и в редакции «Комсо-
молки». Есть что вспомнить...

Особенно помнится последнее интер-
вью с Дмитрием Тимофеевичем. После
нашей беседы я привёз маршалу текст на
визу. Ну, думаю, сейчас что-то подправит,
распишется и готово. А он убрал из текста
все свои слова про Горбачёва, Ельцина, Пу-
тина, Сердюкова...

Это меня ошарашило. Я стал упраши-
вать не «кастрировать» интервью. Маршал
с грустной улыбкой ответил: «Опубликуйте
это после моей смерти... Иначе будут
обиды. А я уже не в состоянии по судам тас-
каться».

На том и разошлись.
Теперь публиковать можно. Последний

Маршал Советского Союза ушёл от нас в
феврале 2020-го.

О ГОРБАЧЁВЕ
Это недостаточно зрелый человек,

чтобы руководить таким государством. Оно
сложное, столько национальностей, боль-
шая армия, территория. Ну не дано ему
было.

Я не понимал смысла горбачёвской «пе-
рестройки». Это было похоже на преда-
тельство. А вы у народа спросили?

Что заставило меня участвовать в ГКЧП
91-го года? Угроза развала страны, кото-
рую я защищал на фронте.

В результате мы потеряли государство.
Заигрались. Если Россию, не дай бог, что-
то и развалит, то вот такая же демагогия и
слабость власти. Россия всегда двигалась
вперёд, только когда у неё была жёсткая
власть.

О ЕЛЬЦИНЕ
Я к нему отношусь как к карьеристу,

игравшему на чувствах людей. Он делал
всё, чтобы продраться к власти, изгнать
Горбачёва. И своего добился. Если б он

думал о стране, по-другому бы себя вёл. 
А он о себе думал.

О СЕРДЮКОВЕ
Такой министр обороны – досадное яв-

ление в истории нашей армии. Но вынуж-
денное. Потому что страна давала
гигантские деньги на перевооружение, но
они не превращались в боевое железо.
Сердюкову поставили задачу «оседлать»
финансовые потоки, которые коррупцио-
неры уводили налево. Он прикрыл много
дыр. Но подобрал себе команду, которая
тоже стала путать свой карман с государст-
венным. За что и поплатился.

О ПУТИНЕ
В память о былом уважении к министру обо-

роны редакция не публикует его понимания
этого человека.

БУРЖУАЗНЫЙ НАПИТОК
Много лет «Комсомолка» к Дню Победы

устраивала «Землянку». Гармошка, на сто-
лах – фронтовые кружки. И вот в такую
«Землянку» мы пригласили Язова.

Меня вызвал главный редактор:
– Патронов для маршала не жалеть! На-

кормить, напоить!
Это значило: стол должен быть накрыт

по высшему разряду. Я купил самый крутой
виски. Бутылка возвышалась на столе, как
Останкинская башня над Москвой. Са-
димся. С помпой открываю на глазах у мар-
шала редкостное и дорогое пойло, но Язов
прикрывает рюмку ладонью:

– Не надо...
Я дрогнувшей рукой хватаю коньяк – 

и снова Язов закрыл рюмку ладонью.
– Я презираю эти буржуазные напитки...
Все смотрят на меня прожигающим взгля-

дом: «Уронил честь «Комсомолки» перед мар-
шалом...» Тогда Язов сбил напряжённость:

– А что, полковник Баранец у вас тут раз-
вратился так, что водку не пьёт?

– Баранец одну водку и пьёт, – крякнул
кто-то в шутку.

А какой-то военкор молодым чукотским
оленем метнулся и прилетел с бутылкой
водки. У Язова посветлело лицо:

– Вот это что нужно. Родное, отече-
ственное!

В тот вечер к коньяку и виски никто не
притронулся.

«Я ЧЕСТЬЮ НЕ ТОРГУЮ»
Однажды у меня к Язову возникли не-

удобные вопросы. Я увидел в интернете:
«На американском аукционе eBay выстав-
лены личные вещи последнего министра
обороны СССР».

Глазам не поверил. Залез на сайт eBay и
стал читать: «Военная форма маршала
Язова. Описание: шинель 1968 года в пре-
красном состоянии. На шинели пуговицы с
гербом СССР. Стартовая цена – $150. Па-
паха 1974 года – очень редкая вещь. Стар-
товая цена – $200. Парадный золотой
ремень. На бляхе советский герб. В пре-
красном состоянии. Стартовая цена – $75».

– Дмитрий Тимофеевич, вы кому-ни-
будь продавали свои шинель, папаху,
ремень? – спросил я.

– Никогда. А в чём дело?
– Да ими с аукциона торгуют.
– Не может быть!
У маршала даже голос сел.
– Это же святое! Я бы скорее застре-

лился... Хотя – стоп! Пару лет назад я кое-что
передал для школьного музея в Москве. Ко
мне приезжал Александр Карманов – он ини-
циатор. Я ему свои вещи и передал. Дело-то
хорошее – для воспитания молодёжи...

В тот же день я позвонил Карманову.
Предложил встретиться в музее. Он на-
отрез отказался. Я уже собрался ехать в
музей сам, как снова звонит Карманов:
музей... экстренно закрыт.

Жена маршала Эмма Евгеньевна по сек-
рету сообщила мне, что накануне у Дмит-
рия Тимофеевича был темпераментный
разговор с Кармановым по телефону. «Я
даже Диму за руку щипала, чтобы подбирал
слова. Он волновался и кричал: «Я свои

вещи для музея передал, а не чтоб ими тор-
говали!».

Я спросил, куда Язов девает свои ста-
рые шинели. Она сказала, что спарывает с
них погоны и увозит на дачу.

В общем, мерзкая история. Маршала
облапошил мошенник. Был суд, он попал в
тюрьму. А Язову позвонил бизнесмен из
США, обещавший выкупить все его вещи с
аукциона:

– Это обойдётся вам всего в $15 тысяч!
Язов категорически отказал:
– Не могу принять вещи, побывавшие в

грязных руках. Честью не торгую.

«ВЫПОЛНИЛ БЫ ПРИКАЗ»
Судьба вознесла его на вершину офи-

церской карьеры – в кресло министра обо-
роны СССР. А оттуда, в 1991 году, бросила
в тюремные застенки за участие в «путче»
ГКЧП. Следователи пытались пришить ему
самую страшную для военного человека
статью «измена Родине».

– Я вообще-то за Родину кровь проли-
вал, – сказал тогда на допросе Язов.

Позже я спросил у Язова – был ли в его
жизни поступок, за который до сих пор
стыдно? Был уверен, что он вспомнит о
ГКЧП. А услышал вот что:

– Да, было… На фронте. Мы вырвались
из окружения в тыл, и я увидел там бойцов,
щёки которых распёрло шире касок. И
крикнул со зла: «Это откуда такие рожи рас-
кормленные?!». Один из них, старый рядо-
вой, качаясь, подошёл ко мне, юному
офицеру:

– Сынок, у нас не раскормленные рожи, а
опухшие от голода. Мы полторы недели би-
лись в окружении, сухаря во рту не держали…

– Я извинился, – виновато сказал мар-
шал. – Но до сих пор стыдно…

– А если бы август 1991-го повторился –
вы бы уже по-другому себя вели?

– Нет! Я бы так же выполнял приказ. Но
действовал решительней. Почему ГКЧП
проиграл? Потому что надо с народом ра-
ботать. А думали, вот танки в Москву ввели

и всё... Моя совесть чиста, я не заартачился
перед народом, хотя силы-то были у нас.
Мне предлагали занять все аэродромы де-
сантом. Ничего не стоило. Но к чему бы это
привело? К крови. Во имя чего? Мне что,
свою шкуру жалко? Надо быть выше своих
амбиций.

СОЛДАТ ОТЕЧЕСТВА
Жизнь сына бедных омских крестьян,

который от рядового добровольца-школь-
ника (приписавшего себе «лишний» год,
чтобы попасть на фронт) дорос до мар-
шала, впечатала в себя много моментов со-
ветской эпохи.

Его взлёты чередовались с чёрными
семейными трагедиями: Язов пережил
смерть двух своих детей, внука и двух жён.
Сам чудом остался жив после загадочной
автокатастрофы на пике своей карьеры.
И одну из своих книг так и назвал «Удары
судьбы».

История воздала ему должное: деревня,
в которой он родился, теперь называется
Язово. И бронзовый бюст маршала стоит на
территории омской школы-интерната №9,
которая носит его имя. А в граните на нём
высечены строки неказистого язовского
стиха:

В боях за честь Отчизны
Я не щадил ни сил, ни жизни.
И, прошагав в строю полвека,
Министром был и человеком.

В нашей военной истории было более 
40 Маршалов Советского Союза.

Язов ушёл последним.
Как и положено капитанам кораблей,

разбившихся на рифах истории.

От редакции. В этом интервью рас-
крылись оба – и интервьюируемый, и ин-
тервьюер. Один считал себя патриотом,
другой и сейчас считает себя патриотом:
вчера – СССР, сегодня – РФ, завтра – ?..

УВЕДОМЛЕНИЕ
Декларация факта: Жива женщина, владеющая собственным именем ©:л и д и я, обладающая неотъем-

лемыми правами по рождению, по праву крови и наследству, наделяет доверием и полными правами вы-
ступать от имени :л и д и я без индоссаментов с правами управления активами ©:надeжда-юрьевна,
землячева™. Трактовать, дополнять, изменять данный документ может только автор. Декларация свободной
воли проявлена опубликованием о создании Поверенного в газете. Составлен ДОГОВОР, и ДОВЕРЕН-
НОСТЬ, выданная Поверенному, действует бессрочно. Заверена авторским правом. Декларация свободной
воли о создании Поверенного вступает в действие с момента опубликования в газете. 

Автор :лидия

Виктор БАРАНЕЦ

«ÎÏÓÁËÈÊÓÉÒÅ ÝÒÎ ÏÎÑËÅ ÌÎÅÉ ÑÌÅÐÒÈ»

«äéååìçàëíàóÖëäàâ ìçàÇÖêëàíÖí»
èêàÉãÄòÄÖí ÇëÖï ÜÖãÄûôàï èêéâíà 

7-åÖëüóçõâ äìêë åÄêäëàëíëäéâ íÖéêàà
Цель: формирование целостного марксистского мировоззрения.
Задача: подготовка пропагандистов и агитаторов для просвещения ши-

роких масс трудящихся (марксизм – для всех). 
Марксизм изучается в целостности его трёх частей – философии, полити-

ческой экономии и научного коммунизма для научного ответа на актуальные
вопросы жизни общества и практического применения знаний.

ПРОГРАММА КУРСА 
I. ФИЛОСОФИЯ МАРКСИЗМА     

1. Диалектический материализм. Материализм и идеализм (наука и ре-
лигия). Материя и сознание.  Диалектика и методы познания. 

2. Исторический материализм. Производительные силы общества. От-
ношения собственности. Надстройка: политика и духовная сфера. Форма-
ционный и цивилизационный подходы.  Марксизм и религия.

II. КАПИТАЛИЗМ                                  
Экономическое ядро учения Маркса. Основные закономерности развития

классического капитализма (по Марксу) и неизбежность социализма. Совре-
менный империализм: политика неолиберализма и система неоколониа-
лизма.  Кризис глобализации по-американски и образование глобализации
нового типа. Пределы капитализма и перспективы социализма. О возможно-
сти победы социализма в одной или группе стран в современных условиях

III. СОЦИАЛИЗМ              
Социализм в единой системе коммунистической общественно-экономиче-

ской формации. Ранний социализм. Полный социализм. Проблемы собствен-
ности. План и рынок. Самоуправление трудящихся и бюрократия.  Природа
государства и демократии, права и свободы  при социализме. Причины пора-
жения социализма в СССР. Формы и пути перехода к высшей фазе коммунизма.

IV. ПРОБЛЕМЫ КЛАССОВОЙ БОРЬБЫ                                                  
Источники классовой борьбы. Главная революционная сила в обществе.

Классовые противоречия и классовая борьба. Ступени, формы организации
и основные направления классовой борьбы. Как формировать рабочие орга-
низации (советы, классовые профсоюзы) и как проводить забастовки и т.п.
Борьба за рабочий контроль и участие в управлении делами предприятия. Ор-
ганизация  советов на территориях как средства борьбы за власть на местах.
Пути и методы борьбы за государственную власть трудящихся. Проблемы
единства мирового рабочего движения.

V. ПРОБЛЕМЫ МИРОВОГО КОММУНИСТИЧЕСКОГО ДВИЖЕНИЯ               
Кризис в мировом коммунистическом движении и его причины. Требова-

ния к партии ленинского типа в современных условиях. 
VI.   ПРОБЛЕМЫ ВОЗРОЖДЕНИЯ РОССИИ

Природа власти и её политика неолиберализма. Причины войны Запада
против России. Расклад  политический  сил в стране. Пути и методы борьбы
за социализм. Программа социалистических преобразований в России.  

VII. ПРОБЛЕМЫ СТРОИТЕЛЬСТВА СОЦИАЛИЗМА  В КИТАЕ, 
ВО ВЬЕТНАМЕ, НА КУБЕ И ДР. И НАРОДНО-ДЕМОКРАТИЧЕСКИХ

ПРЕОБРАЗОВАНИЙ В ВЕНЕСУЭЛЕ, БОЛИВИИ И ДР.
VIII. КРИТИКА РАЗЛИЧНЫХ ТИПОВ СОЦИАЛИЗМА 

И ТЕОРИЙ МИРНОГО ПЕРЕХОДА ОТ КАПИТАЛИЗМА К СОЦИАЛИЗМУ 

Обучение проводится по чатам, один раз в неделю (по средам) с 20.00 до
22.00 час. Продолжительность курса – 7 мес. Учащиеся обеспечиваются учеб-
ными материалами: книга (учебник) – «Марксизм и социализм» (Ковалёв А.А.),
курс лекций (тексты и аудиозапись, курс в схемах и др.). Учащимся, успешно
сдавшим экзамен, выдаются дипломы (разные для пропагандистов, агитато-
ров и начального уровня)  Коммунистического Университета.

К занятиям допускаются лица старше 18 лет с любым гражданством.
Начало занятий: 20 ноября 2024 г. 

Заявки на участие подавать на электронную почту
marx.politekif@mail.ru (для Ковалёва Аристарта Алексеевича, 
телефон: 8 915 286 16 88) с указанием Ф.И.О., образования, 

возраста и цели обучения, страны и города, номера телефона, 
адреса  электронной почты.

По данным СМИ, сотрудники
посольства РФ в Финляндии ис-
пользовали в рекреационных це-
лях территорию пляжа в муници-
палитете Киркконумми и находя-
щиеся там здания. Решением
суда от 24 октября арест был на-
ложен на 17,3 гектара земли и
три с половиной гектара морских
акваторий. Согласно кадастру,
РФ владела этими активами с
1970-х годов (может, потому и
отобрали, что всё это принадле-
жит Советскому Союзу, а не РФ,
которой ни в каком виде ничего
не передавалось? – ПГ).

Еще один арестованный уча-
сток находится в городе Сиунтио и
является фермой на площади
почти восемь тысяч квадратных
метров. Данный объект был при-
обретён СССР в 1973 году.

Helsingin Sanomat сообщало об
аресте территории Российского
центра науки и культуры в Хель-
синки в 3,3 тысячи квадратных мет-
ров. Издание отмечает, что также
арестованы по меньшей мере че-
тыре других объекта, в том числе
жилой дом и офисное здание.

Окружной суд Хельсинки нало-
жил арест на активы РФ в Финлян-
дии по иску “Нафтогаза”. Yle

* * *
В России начали новый этап

реформы госуправления, которая
стартовала ещё в 2019 году. Тогда
в рамках реформы сокращениям
на 10% подверглись центральные
аппараты министерств и ве-
домств. Также была изменена си-
стема оплаты труда госслужащих.

Новый этап реформы может
затронуть большее число госслу-
жащих, которые заняты в террито-
риальных органах федеральных
ведомств. В них работает около
400 тыс. человек, или более 0,5%
занятых в экономике РФ. В прави-
тельстве отмечают, что число со-
кращённых работников может
оказаться больше, чем запланиро-
ванные 10%. Это связано с актив-

ным внедрением цифровых техно-
логий в некоторых регионах, что
приводит к уменьшению спроса на
услуги, требующие участия людей.
Коммерсантъ

* * *
На дюссельдорфском съезде

немецких правых социал-демо-
кратов в сентябре 1948 года
один из основных докладчиков,
Рудольф Цорн, излив потоки
грязной клеветы на Советский
Союз, на страны новой демокра-
тии и на поборников единства и
демократического обновления
Германии, в заключение патети-
чески воскликнул:

«Пусть знает буржуазия, что
если бы не проводимая социал-де-
мократической партией политиче-
ская работа – массы находились бы
сегодня в коммунистическом ла-
гере!». Прислано по Телеграмм

От редакции. Прямо как про
КПРФ сказано.

* * *
В Курской области российские

военные из группировки «Север»
взяли в плен женщину-военнослу-
жащую Вооруженных сил Украины
(ВСУ). Об этом сообщили в Мино-
бороны России.

«Стрелок рядовой Наталья Ба-
лаклицкая взята в плен военно-
служащими группировки войск
„Север“ в приграничном районе
Курской области. По ее словам,
пришла в ВСУ добровольцем», –
сказали там.

Сама Балаклицкая рассказы-
вает, что пошла воевать из-за от-
сутствия денег, так как нечем было
кормить двоих детей. После об-
учения на базе в Британии ее от-
правили на фронт служить якобы
поваром, а потом перевели в
стрелки. В её рассказах ещё пред-
стоит разобраться следователям.
eadaily

ИХ ДОСТИЖЕНИЯ
В проект бюджета-2025 прави-

тельство заложило увеличение фи-
нансирования государственных те-
леканалов, СМИ и пропагандистских
проектов в интернете до нового ис-
торического рекорда – 137,2 млрд
рублей, следует из пояснительной
записки к закону о бюджете, опубли-
кованной в базе Госдумы.

По сравнению с текущим годом
расходы по статье «средства массо-
вой информации» увеличатся на
15,9 млрд рублей, или на 13%, а их
общий объём превысит годовые
бюджеты средних российских ре-
гионов (например, 135 млрд рублей
в Калининградской области, 110
млрд рублей в Пермском крае, 75
млрд рублей в Тамбовской области).

В среднем госпропаганда
будет обходиться бюджету в 11,4
млрд рублей в месяц, или 2,6 млрд
рублей в неделю, а главными полу-
чателями средств останутся госу-
дарственные ТВ-каналы.

* * *
Импорт золота из России в Гон-

конг вырос вдвое в августе, соста-
вив $650 млн. Количество постав-
ленного металла достигло 8,4 тонны
по сравнению с 4,1 тонны месяцем
ранее. Россия вошла в четверку
крупнейших поставщиков золота в
Гонконг, занимая 12% рынка. Лиде-
рами остаются ОАЭ ($1,6 млрд),
следом идут Япония и Китай. В авгу-
сте цена на золото несколько раз до-
стигала рекордных отметок.

* * *
Правительство возьмётся за

вклады россиян. В 2025 году по-
ступления в федеральный бюджет
от налога на процентные доходы
по банковским вкладам могут до-
стичь 251,5 млрд рублей, следует
из подготовленного Министерст-
вом финансов проекта бюджета на
2025–2027 годы. Эта сумма в 2,3

раза превышает ожидаемые сбо-
ры в 2024 году, которые состав-
ляют 108,5 млрд рублей. В 2026
году поступления по этому налогу
прогнозируются на уровне 262,1
млрд рублей, а в 2027 году – 173,3
млрд рублей.

От редакции. Это почему же
снижение в 2027 году – у россиян
убавятся банковские вклады?

* * *
Аудит на заводах Объединен-

ной авиастроительной корпора-
ции, проведённый по поручению
правительства, показал, что планы
по выпуску 1000 российских само-
лётов к 2030 году сталкиваются с
проблемами. Спрос на такое коли-
чество самолётов со стороны
авиакомпаний отсутствует, а себе-
стоимость их производства про-
должает расти, требуя всё больше
государственных субсидий.

Для примера, себестоимость
самолета МС-21 уже достигла 9
миллиардов рублей, в то время как
его цена для авиакомпаний со-
ставляет только 3,6 миллиарда.
Разница компенсируется за счёт
государственного бюджета.

* * *
Власти РФ планируют увели-

чить сбор штрафов и санкций для
пополнения бюджета, треть кото-
рого будет направлена на воен-
ные расходы. В период с 2025 по
2027 годы планируется собрать
600 млрд рублей, включая 60
млрд через конфискацию имуще-
ства у граждан. Эти меры помогут
покрыть увеличенные оборонные
траты.

В 2025 году доходы от штрафов
составят 191,6 млрд рублей, что
значительно выше показателей
прошлых лет. К 2027 году сумма
штрафных поступлений увеличится
до 203,8 млрд рублей. Это станет
новым рекордом, учитывая, что до
войны в 2021 году планировалось
собрать лишь 81 млрд рублей.

Politkrem
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